
As opções para o feriado são a segunda noite do Festival 
Bossa & Jazz em terras mossoroenses e o retorno do ex-
líder do Katinguelê aos palcos da capital.  Cultura #16

Denúncia 
contra 
Ezequiel vai 
para o STF
Política #2

Mossoró recebe a bossa de 
Leila Pinheiro e Natal terá o 

pagode de Salgadinho

// Deixando a direção do Departamento, Júlio César Câmara comemora ações que tiveram efeito prático no atendimento à população 
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Economistas e analistas 
de mercado elogiam 
a sinalização de que o 
governo em exercício 
pretende mexer na estrutura 
do gasto, mas ao mesmo 
tempo cobram nota técnica 
e mais detalhes sobre as 
propostas, elementos que, 
segundo eles, podem fazer 
toda a diferença na hora 
de o Congresso votar as 
medidas, muitas delas 
consideradas impopulares. 
 Economia #8

Mercado 
quer ouvir 
mais do 
governo

Feriado de 
Corpus Christi altera 
funcionamento de 
diversos serviços 
em Natal. Bancos, 
repartições públicas, 
escolas, universidades 
e o comércio de rua, 
por exemplo, estarão 
fechados. Shoppings 
terão expediente 
semelhante ao dos 
domingos (apenas a 
praça de alimentação 
e o cinema manterão 
horário habitual). 
Apesar de ser encarado 
como feriadão, 
repartições retomam 
expediente normal já 
amanhã.  Cidades #11

Saiba o 
que abre 
e fecha 
hoje

Departamento Estadual 
de Trânsito do Rio Grande 
do Norte lança mais uma ini-
ciativa que faz parte de um 
conjunto de esforços para 
melhorar o atendimento à 

população: um aplicativo 
para dispositivos móveis 
que possibilita ao usuário a 
solicitação de serviços im-
portantes sem precisar sair 
de casa. Agora, com apenas 

alguns toques, é possível fa-
zer consultas sobre veículos 
ou portadores de Carteira 
Nacional de Habilitação, rea-
lizar o agendamento de pro-
vas práticas necessárias para 

a emissão da CNH e conferir 
prazos para pagamento de 
documentos. Outra novida-
de é a filial do órgão que está 
funcionando na zona Norte 
da capital. Cidades #9

Detran lança aplicativo que oferece 
serviços com apenas alguns toques

Supremo acata 
delação que 
envolve Jucá, 
Renan e Sarney
Acordo de delação do ex-diretor da Transpetro, Sérgio Machado, é 
homologado pelo STF após revelação de gravações sobre suposto 
pacto para afastar Dilma Rousseff e parar a Lava Jato   Política #3

Fundada em 2014, por 
iniciativa do Tribunal de 
Justiça da OAB e da Fiern, 
Câmara de Conciliação, 
Mediação e Arbitragem 
tem sido parceira do Po-
der Judiciário na busca por 
soluções alternativas para 
questões envolvendo entes 

públicos e privados. Cele-
ridade na tomada de deci-
sões e economia com cus-
tas judiciais são algumas 
das vantagens para quem 
opta por esse tipo de solu-
ção. Quem explica tudo é o 
presidente da Câmara, Dio-
go Pignataro.  Cidades #10

Câmara de Conciliação 
auxilia o Poder Judiciário 
na busca por soluções
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Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

O prefeito Carlos Eduardo 
pode ter até cinco nomes de 
oposição a ele brigando por 

seus votos . #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Enquanto Natal espera, 
Salvador já deu um jeito de 

ativar seu terminal marítimo 
de passageiros. #4

Um passeio pelo Snapchat 
mostra muita cena repetitiva, 
cansativa e desinteressante. 

 Saboya#15

Jornal da 
Redação

[ Gerson de Castro ]

Os arroubos de sinceridade 
dos políticos em suas falas 
privadas revelam: estamos 
longe da moralização.  #6
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Política

Denúncia contra presidente da Assembleia Legislativa vai ser enviada ao 
Supremo Tribunal Federal após 9 de 15 desembargadores alegarem suspeição 

Denúncia contra Ezequiel 
vai ser enviada ao Supremo 

P
assado mais de 
um ano desde o 
pedido de aber-
tura de proces-
so, a denúncia do 

Ministério Público Estadu-
al contra o presidente da As-
sembleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte, deputado 
Ezequiel Galvão Ferreira de 
Souza (PSDB), será encami-
nhada ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) pelo relator da 
ação no Tribunal de Justiça 
do Rio Grande do Norte, de-
sembargador Vivaldo Pinhei-
ro. O motivo do envio ao Su-
premo é que nove dos 15 de-
sembargadores da corte po-
tiguar alegaram suspeição, 
ou seja, se consideraram par-
ciais para votar pela aceitabi-
lidade, ou não, da ação.

Ezequiel foi denuncia-
do por corrupção passiva no 
caso da Operação Sinal Fe-
chado – que desarticulou um 
esquema fraudulento na im-
plantação do programa de 
inspeção ambiental veicular 
no estado. De acordo com o 
MP, ele teria aceitado rece-
ber R$ 300 mil de George An-
derson Olímpio Silveira, ope-
rador do esquema, para vo-
tar favoravelmente ao projeto 
de lei que instituiria a inspe-
ção, além de atuar em um tra-
balho de convencimento de 
outros deputados estaduais. 

Isso aconteceu no final de 
2009, conforme a Procurado-
ria Geral de Justiça. 

A denúncia contra o de-
putado foi realizada após a 
colaboração de George Olím-
pio, que aceitou um acordo 
de delação premiada. Apesar 
de o processo ainda correr na 
primeira instância da Justiça, 
a ação contra Ezequiel seguiu 
para o TJRN porque ele conta 
com foro privilegiado, garan-
tido pelo cargo.

A denúncia tramitava no 
Tribunal de Justiça desde fe-
vereiro de 2015 e foi incluída 
na pauta da sessão do pleno 
de ontem (25), quando o re-
lator apresentaria seu pare-
cer pela aceitação ou não da 
denúncia. Caso ela fosse acei-
ta, o deputado se tornaria réu. 
Apesar disso, logo que a ses-
são foi iniciada, quatro ma-
gistrados, entre eles o pró-
prio presidente da TJ, Cláu-
dio Santos, alegaram suspei-

ção. Com isso, chegou a nove 
o número de desembargado-
res que se julgou incapacita-
do de analisar a matéria. Os 
outros cinco já haviam decla-
rado isso durante a tramita-
ção da ação no tribunal, ain-
da na fase de inquérito. 

“A constituição diz que 
mais da metade do Tribunal 
se julgando suspeito ou im-
pedido, a ação sobe imedia-
tamente para o Supremo Tri-
bunal Federal”, afirmou o de-

sembargador Cláudio Santos. 
A norma à qual o magistrado 
se referiu é o artigo 102.

Cláudio Santos ainda con-
siderou normal que isso ocor-
ra. “Eu não sei se nos autos 
houve motivo declarado da 
suspeição. Na sessão de hoje 
as quatro suspeições foram 
por foro íntimo, ou seja quan-
do o magistrado não se sente 
à vontade, não se sente abso-
lutamente livre de emitir seu 
voto da maneira mais ampla 
possível. Essa questão ocorre 
normalmente com os juízes, 
com desembargadores, com 
ministros”, considerou, sem 
dizer as razões que o levaram 
a alegar suspeição. 

O NOVO procurou o re-
lator do processo, mas a as-
sessoria de imprensa do Tri-
bunal informou que ele não 
dá entrevistas. Na saída da 
sessão plenária, o advogado 
Eduardo Nobre, que repre-
sentava a defesa do denun-
ciado disse apenas que ain-
da não sabia se a subida da 
ação para o SFT seria positi-
va ou negativa para o deputa-
do. “Não fiz esse prognóstico. 
O mesmo apreço que tenho 
pelo Tribunal de Justiça, te-
nho pelo Supremo”, afirmou, 
sem dar declarações a res-
peito das alegações da defe-
sa. A reportagem ainda pro-
curou o advogado e seus só-
cios do escritório Nobre Fal-
cão, mas não teve as ligações 
atendidas.

igor Jácome 
Do NOVO

// No tribunal de Justiça, ninguém considerou anormal a quantidade de suspeições
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Procurador considera 
suspeições normais

Denúncia pede perda 
de cargo e inegebilidade

O procurador geral de 
Justiça do Rio Grande do 
Norte, Rinaldo Reis con-
siderou que foram apre-
sentados ao Tribunal, vá-
rios indícios que, no enten-
der da procuradoria, auto-
rizariam a denúncia contra 
o deputado. Apesar dis-
so, ele considerou normal 
o fato de vários desembar-
gadores terem alegado sus-
peição. “Isso é relativamen-
te comum. Já aconteceu em 
vários outros casos. A sus-
peição é algo legítimo que 
o desembargador pode ale-
gar quando ele não se sen-
te, por qualquer motivo que 
seja, totalmente imparcial 
para analisar aquele caso”, 
comentou. O mesmo fato 
aconteceu por exemplo na 

analise do processo da Ope-
ração Damas de Espadas, 
que também envolve a As-
sembleia Legislativa. Os de-
sembargadores iriam julgar 
se a competência do pro-
cesso seria da promotoria 
do patrimônio público ou 
da procuradoria-geral, res-
ponsável pelas denúncias 
de personalidades com foro 
privilegiado. O MP defendia 
que deveria permanecer na 
promotoria porque não ha-
via ainda indícios de parti-
cipação de parlamentares. 
O caso aguarda parecer no 
Supremo.

INFLUÊNCIA
O procurador reconhe-

ceu que isso normalmente 
ocorre com pessoas mais in-

fluentes, por causa dos cír-
culos de amizade. No caso 
do deputado Ezequiel, por 
exemplo, “ele é presiden-
te da Assembleia e depu-
tado já há bastante tempo. 
Tem uma influência normal”, 
considerou. 

Rinaldo Reis ainda disse 
que não sabe se a defesa do 
deputado ganha ou perde 
com a ida do processo ao Su-
premo. Ele lembra que, em-
bora o processo tenha um 
atraso, se for aceito e julga-
do procedente, o deputado 
estará sendo condenado na 
última instância. Caso o pe-
dido fosse aceito e julgado 
na Justiça estadual, ele ain-
da poderia recorrer ao Supe-
rior Tribunal de Justiça e ao 
Supremo. 

Entre as os documentos 
apresentados pelo Ministério 
Público ao Tribunal de Justi-
ça em 2015, para tentar com-
provar a possível corrupção 
passiva do deputado Eze-
quiel Ferreira de Souza, o Mi-
nistério Público apresentou a 
delação premiada de Geor-
ge Olímpio, além as de outros 
colaboradores. A procurado-
ria geral ainda  entregou  gra-
vações de telefonemas en-
tre o deputado e Olímpio. A 

reportagem não teve aces-
so à degravação da conver-
sa porque ela é protegida por 
lei (graças ao foro privilegia-
do). Com base nas informa-
ções apresentadas ao TJRN, 
e que agora serão repassa-
das à Procuradoria Geral da 
União e ao Supremo, a pro-
curadoria estadual pediu sus-
pensão dos direitos políticos 
do deputado, perda de cargo, 
de mandato eletivo e função 
pública.

Durante a delação, Ge-
orge Olímpio ainda afirmou 
que Ezequiel recebia dinhei-
ro dizendo que parte ficaria 
com o então presidente da 
Assembleia Legislativa, Ro-
binson Faria, atual governa-
dor do estado, que na época 
das do inquérito era vice-go-
vernador. Entretanto, as in-
vestigações contra ele foram 
arquivadas, de acordo com o 
MP, por falta de provas e evi-
dências de sua participação.

OPERAÇÃO SINAL FECHADO

Envolvendo vários 
servidores públicos e 
empresários,  a Sinal 
Fechado desarticulou uma 
suposta quadrilha interessada 
na criação de uma inspeção 
ambiental obrigatória  nos 
veículos do estado, através 
do Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran), inclusive 
com a “compra” de uma lei 
estadual. Isso aconteceu 
entre 2008 e 2010. Através do 
consórcio Inspar, a quadrilha 
embolsaria R$ 1 bilhão 
no espaço de 20 anos de 
serviços contratados através 
de licitações fraudulentas. 
34 pessoas foram acusadas 
pelo MP, entre elas o ex-
governador Iberê Ferreira 
de Souza, primo de Ezequiel 
(falecido em 2014).

ENTENDA
Desembargadores* que 

alegaram suspeição durante 
o inquérito:
Expedito Ferreira de Souza**
João Rebouças
Francisco Saraiva Sobrinho
Dilermano Mota
Judite Nunes 

ALEGARAM SUSPEIÇÃO:
Cláudio Santos, presidente do 
TJRN
Amaury Moura
Virgílio Macêdo
Zeneide Bezerra

*Os desembargadores não 
são obrigados a explicar 
razão da suspeição

**Érico Valério Ferreira 
de Souza, filho do 
desembargador, é réu no 
processo na Sinal Fechado. 
Ele era diretor do Detran na 
época da operação.

A constituição 
diz que mais 

da metade do 
Tribunal se 

julgando suspeito 
ou impedido, 

a ação sobe 
imediatamente 
para o Supremo 

Tribunal Federal”

Cláudio Santos 
Presidente do TJ

PSol entra 
com ação 
contra regalias 
de cunha 

Parlamentares do 
PSOL protocolaram  
reclamação 

constitucional no 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) contra a 
Mesa Diretora da Câmara 
para suspender os gastos 
públicos com o deputado 
afastado Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ). Segundo 
levantamento da sigla, 
as despesas mensais de 
Cunha chegam a mais 
de R$ 540 mil. A legenda 
alega que a manutenção 
das prerrogativas do 
peemedebista é uma 
afronta e descumpre 
a decisão do STF de 
suspender o seu mandato. 
A informação de que 
o partido iria acionar 
o Supremo com essa 
reclamação foi antecipada 
pelo Broadcast Político, 
serviço de notícias em 
tempo real da Agência 
Estado.

Com a ação, a sigla 
quer suspender o ato 
da Mesa que manteve 
as "regalias", alegando 
que há falta de previsão 
legal e regimental para 
deliberação sobre o tema. 
O ato estabeleceu que 
Cunha, afastado desde 
o início deste mês, teria 
direito a salário integral 
de R$ 33.763,00, uso 
da residência oficial 
em Brasília, segurança 
pessoal, assistência médica 
oferecida pela Casa, carro 
oficial reserva e transporte 
aéreo da FAB. Além disso, 
a verba do gabinete de 
Cunha, com 23 secretários 
parlamentares, custa mais 
de R$ 90 mil reais para a 
Câmara. 

Segundo o 
levantamento dos 
deputados do PSOL, 
há um gasto mensal de 
cerca de R$ 28 mil com 
uma administradora da 
residência oficial em que 
Cunha vive atualmente; 
cerca de R$ 36 mil para 
pagar duas arrumadeiras, 
duas auxiliares de cozinha, 
três cozinheiros, um 
chefe de cozinha e quatro 
garçons que trabalham no 
local; aproximadamente 
R$ 60 mil para arcar com 
vigilantes terceirizados 
e R$ 217 mil no custeio 
de 16 agentes de polícia 
do Departamento da 
Polícia Legislativa (Depol) 
que protegem a casa e o 
deputado afastado. 

Na locomoção, os 
contratos de quatro 
motoristas totalizam quase 
R$ 30 mil reais. Já a locação 
de veículos equivale a 
R$ 9.500. No cálculo de 
suprimentos da residência, 
seguindo a média mensal 
de Cunha nos primeiros 
meses deste ano, os 
parlamentares estimam 
um gasto de R$ 30.000 em 
alimentação e custeio - 
nos primeiros cinco meses 
desde ano, o presidente 
afastado da Câmara gastou 
R$ 148 mil no total. Para 
fechar o cálculo de R$ 
541.085,63 por mês, foi 
incluída uma estimativa 
de gastos com água, luz e 
telefone de R$ 5 mil.  Na 
reclamação constitucional, 
o PSOL pede liminar 
(decisão provisória) para 
suspender os privilégios e, 
depois, decisão definitiva 
do plenário.

// Câmara

ARGEMIRO LIMA/ NOVO
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A presidente afastada Dil-
ma Rousseff convocou seu 
advogado, ex-ministro da 
Advocacia-Geral da União 
(AGU), José Eduardo Cardo-
zo para esclarecer nas redes 
sociais quais serão os pontos 
da sua defesa na comissão do 
impeachment do Senado, no 
dia 1º de junho. Dilma confir-
mou que as gravações envol-
vendo Sérgio Machado e ca-
ciques peemedebistas vão 
ser usadas para rebater a legi-
timidade do processo de im-
peachment. "Este processo 
de impeachment foi realiza-
do com desvio de poder, ou 
seja, buscando-se finalidades 
estranhas à lei. Agora, com es-
tas gravações, isto fica ainda 

mais claro. Se pretendeu o im-
peachment para impedir que 
as investigações da  Lava Jato 
prosseguissem normalmen-
te. Queriam, com um novo 
governo, eliminar o comba-
te à corrupção”, disse o perfil 
oficial da petista em um dos 
comentários.  

“A gravação da conversa 
mantida pelo senador Rome-
ro Jucá com o ex-senador Sér-
gio Machado deixa isto mui-
to claro. Por esta razão, vamos 
usar sim na nossa defesa. Tor-
nou-se agora indiscutível a ile-
galidade deste processo e o 
caráter abusivo de uma acusa-
ção de crimes que não ocorre-
ram para afastar quem foi elei-
to por 54 milhões de votos”.

Autor das gravações que envolvem Jucá, Calheiros e Sarney em suposto esquema 
para afastar Dilma Rousseff e parar Lava Jato tem delação aceita pelo Supremo

STF homologa delação 
premiada de Sérgio Machado

O 
acordo de dela-
ção premiada de 
Sérgio Macha-
do, ex-diretor da 
Transpetro, em-

presa subsidiária da Petro-
bras, foi homologado hoje (25)  
pelo ministro Teori Zavascki, 
relator da Operação Lava Jato 
no Supremo Tribunal Federal 
(STF). Machado é investigado 
na Lava Jato por supostos des-
vios na estatal durante o perío-
do em que ocupou o cargo.

Machado é ex-senador e 
voltou a ser notícia nesta se-
mana, após divulgações de 
gravações nas quais manteve 
conversas com o senador Ro-
mero Jucá (PMDB-RR), o pre-
sidente do Senado, Renan Ca-
lheiros (PMDB-AL) e o ex-pre-
sidente da República e do Se-
nado, José Sarney. 

A primeira conversa, divul-
gada na segunda-feira (23), le-
vou ao afastamento de Jucá 
do comando do Ministério do 
Planejamento. Em nova grava-
ção, divulgada ontem pelo jor-
nal Folha de S.Paulo, Machado 
conversa com Calheiros e de-
fende mudanças na lei que tra-
ta de delação premiada, de for-
ma a impedir que um preso se 
torne delator. 

Nos diálogos divulgados 
pelo jornal, o senador defen-
de mudanças na lei que trata 
de delação premiada de forma 
a impedir que um preso se tor-
ne delator. Esse procedimen-
to é o mais usado nas investi-
gações da Operação Lava Jato.

Em nota divulgada pela 
presidência do Senado, Renan 
Calheiros (PMDB-AL) afir-
mou que as conversas – divul-
gadas pela Folha de S.Paulo  – 
não têm relação com a Lava 
Jato e afirmou que é “hábito” 
receber pessoas que o procu-
ram. “Os diálogos não revelam, 
não indicam, nem sugerem 
qualquer menção ou tentativa 
de interferir na Lava Jato ou so-
luções anômalas. E não seria o 
caso porque nada vai interfe-

rir nas investigações”, destacou 
o texto assinado pela assesso-
ria de imprensa da presidência 
do Senado.

Em um dos trechos das 
conversas divulgados pela re-
portagem, Machado sugere a 
Renan “um pacto”, que seria 
“passar uma borracha no Bra-
sil” e cita o Supremo Tribunal 
Federal (STF). Renan respon-
de: “Antes de passar a borra-
cha, precisa fazer três coisas, 
que alguns do Supremo [inau-
dível] fazer. Primeiro, não pode 
fazer delação premiada preso. 
Primeira coisa, porque aí você 
regulamenta a delação.”

Renan diz, na conversa di-
vulgada, que todos os políticos 
“estão com medo” da Lava Jato. 
“Aécio está com medo. [me 
procurou]: ‘Renan, queria que 
você visse para mim esse ne-
gócio do Delcídio, se tem mais 
alguma coisa’”, relatou Renan, 
em referência à delação do ex-
-senador Delcídio do Ama-
ral, que citava o senador tuca-
no e presidente do PSDB, Aé-

cio Neves (PSDB-MG). Delcí-
dio teve o pedido de cassação 
de mandato por quebra de de-
coro parlamentar aprovado, 
após um longo processo ini-
ciado logo depois do senador 
ter sido preso, em novembro 
do ano passado, por obstrução 
da Justiça. 

O senador foi flagrado em 
conversa com o filho de Nes-
tor Cerveró, ex-diretor da Pe-
trobras, oferecendo propina 
e um plano de fuga para que 
Cerveró não firmasse acordo 
de delação premiada com o 
Ministério Público no âmbito 
da Lava Jato.

DESCULPA
Sobre essa citação do se-

nador Aécio Neves (PSDB-
-MG), a nota diz que Renan 
pede desculpas “porque se ex-
pressou inadequadamente”. 
Na gravação, Renan disse que 
o tucano estava com medo e o 
procurou pedindo para que o 
senador acompanhasse a de-
lação do ex-senador Delcídio 

do Amaral para ver “se tem 
mais alguma coisa”. Segundo 
o texto, Renan se referia a um 
contato do senador mineiro 
que expressava indignação e 
não medo.

Num dos trechos da con-
versa, Renan Calheiros fala que 
os ministros do Supremo es-
tão com raiva de Dilma Rous-
seff e que ela não está abala-
da com a oposição. “Não nego-
ciam porque todos estão putos 
com ela. Ela me disse e é ver-
dade mesmo, nessa crise toda 
–estavam dizendo que ela es-
tava abatida, ela não está aba-
tida, ela tem uma bravura pes-
soal que é uma coisa inacre-
ditável, ela está gripada, mui-
to gripada– aí ela disse: ‘Renan, 
eu recebi aqui o Lewando-
wski, querendo conversar um 
pouco sobre uma saída para 
o Brasil, sobre as dificuldades, 
sobre a necessidade de conter 
o Supremo como guardião da 
Constituição. O Lewandowski 
só veio falar de aumento, isso é 
uma coisa inacreditável’”. 

// Sérgio Machado gravou senadores como forma de reforçar conteúdo de sua delação no processo

PAULO VITOR

José Sarney 
lamenta 
conversa ter 
vazado 

O ex-presidente da 
República e ex-senador 
José Sarney divulgou 
nota se queixando do 
vazamento de conversas 
particulares suas com 
o ex-presidente da 
Transpetro, Sérgio 
Machado, e afirmando 
que sua relação com 
ele é de amizade. “As 
conversas que tive 
com ele nos últimos 
tempos foram sempre 
marcadas, de minha 
parte, pelo sentimento 
de solidariedade, 
característica de minha 
personalidade. Nesse 
sentido, muitas vezes 
procurei dizer palavras 
que, em seu momento 
de aflição e nervosismo, 
levantassem sua 
confiança e a esperança 
de superar as acusações 
que enfrentava”, 
acrescentou Sarney.

Reportagem 
do jornal Folha de 
S.Paulo desta quarta-
feira informou que 
Sarney conversou com 
Machado e sugeriu 
tentar fazer uma 
interferência política 
para evitar que ele 
fosse investigado e 
processado pelo juiz 
Sérgio Moro. De acordo 
com a reportagem, 
Sarney disse que a 
estratégia deveria 
ser traçada “sem 
advogados”.

O jornal informou 
ainda que Sarney estava 
preocupado com uma 
eventual proposta 
dos investigadores da 
Operação Lava Jato para 
que Machado fizesse 
uma delação premiada.

O ex-presidente 
destacou que o 
ex-presidente da 
Transpetro deveria 
conversar com 
o presidnete do 
Congresso Nacional, 
Renan Calheiros 
(PMDB-AL), e com o 
senador Romero Jucá 
(PMDB-RR).

Sarney confirmou 
ser amigo de Machado 
“há muitos anos” e disse 
lamentar “que conversas 
privadas tornem-se 
públicas, pois podem 
ferir outras pessoas que 
nunca desejaríamos 
alcançar”. Mais cedo, 
Renan Calheiros 
também divulgou nota 
pública sobre conversa 
sua divulgada também 
com Sérgio Machado.

PSDB vai processar Machado 
por menções a Aécio Neves

Gravações serão usadas 
na defesa de Dilma

O PSDB divulgou uma 
nota afirmando que Sérgio 
Machado, ex-presidente da 
Transpetro, tem tentado acu-
sar sem provas o senador Aé-
cio Neves e que, por isso, ele 
"será acionado pelo parti-
do na Justiça". "Fica cada vez 
mais clara a tentativa delibe-
rada e criminosa do senhor 
Sérgio Machado de envol-

ver em suspeições o PSDB e 
o nome do senador Aécio Ne-
ves, em especial, sem apontar 
um único fato que as justifi-
que", diz a nota. 

Segundo o partido, as con-
versas divulgadas  - primeiro 
com o ex-ministro do Plane-
jamento, Romero Jucá, de-
pois com o presidente do 
Senado, Renan Calheiros - 

aconteceram com o objetivo  
de serem gravadas e divulga-
das. "É inaceitável essa reite-
rada tentativa de acusar sem 
provas em busca de conse-
guir benefícios de uma dela-
ção premiada", acrescenta. 
O PSDB também afirma que 
Aécio manifesta indignação 
ante as "falsas citações feitas 
ao seu nome".

// Senador Aécio Neves: "o primeiro a ser comido", segundo Machado

ROQUE DE SÁ

// Dilma e Cardozo explicam a internautas estratégia de defesa  

FÁBIO RODRIGUES POZZEBOM / ABr

NINGUÉM
Em outro trecho, 
o presidente do 
Congresso afirma 
que uma delação 
da empreiteira 
Odebrecht "vai 
mostrar as contas". 
Na interpretação do 
jornal, essa seria 
uma referência à 
campanha eleitoral 
da presidente 
afastada. Sérgio 
Machado ressalta 
que "não escapa 
ninguém de 
nenhum partido". 
"Do Congresso, se 
sobrar cinco ou seis, 
é muito. Governador, 
nenhum”, afirma o 
ex-presidente da 
Transpetro.
Durante uma das 
conversas, Renan se 
mostra incomodado 
ao ser informado 
pelo senador Jader 
Barbalho (PMDB-PA) 
de que o presidente 
afastado da Câmara, 
Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), esteve 
com o presidente 
em exercício 
Michel Temer em 
março, antes de 
o peemedebista 
assumir a 
presidência 
da República 
interinamente. 
A nota reiterou ainda 
as críticas de Renan 
ao deputado Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), a 
quem Renan chamou 
de ex-presidente da 
Câmara. Cunha está 
afastado do mandato 
e da presidência da 
Câmara, por uma 
liminar expedida pelo 
Supremo Tribunal 
Federal (STF).

Muitas vezes 
procurei 

dizer palavras 
que, em seu 

momento 
de aflição e 

nervosismo, 
levantassem 

sua confiança"

José Sarney
Ex-senador
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OpiniãO

Se há uma área no Rio 
Grande do Norte que merece 
de todo governo a maior aten-
ção possível é o turismo. As ra-
zões são óbvias. Poucos são 
estados do país que dispõem 
de tantos atrativos naturais 
quanto o RN. São 400 quilô-
metros de litoral e um enorme 
potencial de crescer. Não por 
outra razão o estado sempre 
se destaca entre os destinos 
mais procurados do país, ain-
da que se reconheça a neces-
sidade de profissionalizar a 
atividade, sobretudo forman-
do mão de obra qualificada.

É importante que os gover-
nos atentem para o setor por-
que é um ramo importante 
da atividade econômica e ca-
paz de gerar emprego e ren-
da - além, evidente, de impos-
tos. Portanto, é mais fácil inves-
tir e melhorar uma atividade 
para a qual a região, por suas 
condições, está predestinada 
do que apostar num segmen-
to com o qual não tem maiores 
possibilidades.

Daí que o poder público 
precisa, sim, se o indutor das 
iniciativas que possam levar 
ao crescimento da atividade, 
em que pese o papel da inicia-
tiva privada, que não pode ser 
a de mero espectador - tem de 
fazer a sua parte, associando-
-se e ampliando as iniciativas 
dos governos.

A nova proposta do go-
verno estadual, que será vota-
da na Assembleia e que pre-
vê zerar a cobrança de ICMS 
para vários insumos das com-
panhia aéreas é importante 
para atrair o centro de cone-
xões que a Latam espera ins-
talar no  Nordeste brasileiro, 
mas vai bem além. E precisa 
ser olhado assim.

O RN tem excelentes con-
dições de receber este “hub” e 
a partir dele gerar uma série de 
outros negócios no entorno do 
Aeroporto Aluízio Alves, em 
São Gonçalo do Amarante.

Vê-se uma luta acirrada 
com os vizinhos Pernambu-
co e Ceará, mas nota-se que 

o RN está na luta e em condi-
ções bastante favoráveis, tanto 
pelo tamanho do seu terminal 
como a área potencial de cres-
cimento - sem falar em outros 
fatores técnicos, como o tama-
nho da pista e a estrutura.

De todo modo, é bom en-
tender que a medida do go-
verno serve não somente para 
a Latam, mas para qualquer 
companhia aérea que dese-
je se instalar no estado, como 
aliás observou o secretário de 
Turismo Ruy Gaspar.

A crise econômica, agrava-
da pela crise política, democra-
tizou as dificuldades. Hoje, dos 

estados mais ricos aos mais po-
bres, está difícil manter as con-
tas em dia e honrar os compro-
missos. Por isso alguns gigantes 
estão enfrentando sérias difi-
culdades, como Rio Grande do 
Sul e Rio de Janeiro, para citar 
os mais notáveis, sofrendo para 
honrar a fola de pagamento.

É necessário que em meio 
à crise os próprios estados 
criem suas perspectivas. Mes-
mo porque aquela velha es-
tratégia de correr o pires pe-
los ministérios não terá muito 
sucesso, haja vista o momento 
por que passa o governo fede-
ral, anunciando pacotes e cor-
tes drásticos de gastos.

Natural reconhecer que se 
dará melhor quem se planejar 
melhor e quem tornar o pla-
nejamento algo palpável e ca-
paz de trazer resultados.

O Rio Grande do Norte tem 
de brigar pelo “hub” porque 
tem chances reais de atrais 
esse investimentos, mas tem 
de olhar para outras possibili-
dade. E pensar criativamente. 

Jornalismo
Nestes tempos em que se 
critica a imprensa, em que 
proliferam especialistas 
em comunicação e em que 
tentam partidarizar toda 
cobertura, não custa registrar 
que foi a Folha de S. Paulo, 
e na sua versão impressa, 
que derrubou, em menos de 
um dia após publicar notícia 
bombática, um ministro do 
Planejamento.

De novo...
Depois de Jucá, Renan. E 
quem vem mais pela frente? 
Triste de quem imaginava 
que era só trocar o governo 
que o mar de lama estancava.

Tucanos
A Executiva Nacional do 
PSDB anunciou que vai 
“acionar na Justiça” o ex-
presidente da Transpetro 
Sérgio Machado. A nota 
diz, em relação à citação de 
Aécio Neves nas conversas 
divulgadas, ser “‘inaceitável’ a 
reiterada tentativa de acusar 
sem provas em busca de 
conseguir benefícios de uma 
delação premiada”.

Mais Jornalismo
O Coletivo Repórter de Rua, 
trabalho moderno e inovador 
na área do Jornalismo 
criado em Mossoró e tocado 
por Esdras Marchezan, 

professor da Uern,  foi um 
dos ganhadores da edição 
2015 do Prêmio Petrobras 
de Jornalismo, um dos mais 
importantes do Brasil.

Mais Jornalismo - 2
Com um ensaio fotográfico 
sobre a vida dos homens 
que trabalham na extração 
da palha de carnaúba na 
região do Vale do Açu, e mais 
um especial multimídia, 
o fotógrafo Jean Lopes 
conquistou o prêmio na 
categoria Fotojornalismo 
Regional. O especial também 
foi publicado nas páginas 
deste NOVO. 

Terminal
Enquanto o Rio Grande do 
Norte não sabe o que fazer 
com o elefante branco em que 
se transformou o Terminal 
Marítimo da Codern, na 
Ribeira, que deveria estar 
em funcionamento desde a 
Copa, Salvador está agindo. 
O Terminal Marítimo de 
Passageiros e Receptivo 
Turístico do Porto de Salvador 

foi leiloado pela Agência 
Nacional de Transportes 
Aquaviários.

Terminal - 2
O consórcio Contermas – 
Consórcio Novo Terminal 
Marítimo de Salvador - 
arrematou o arrendamento 
pelo período de 25 anos, com 
valor de outorga de R$ 8,5 
milhões. 

Solidariedade
Empresas que incentivarem 
entre seus funcionários 
à doação voluntária e 
regular de sangue poderão 
ser premiadas com o Selo 
Empresa Solidária. Lei neste 
sentido foi promulgada 
na segunda-feira e visa 
distinguir empresas que 
demonstrem preocupação 
social e solidária com a vida.

Renegociar
Empresários estabelecidos 
na Região Metropolitana 
de Natal e em débito com 
instituições bancárias terão 
a oportunidade de reverter 

a situação com a realização 
da Semana de Negociação 
Financeira, prevista para 
ocorrer entre 13 a 17 de 
junho.

Renegociar - 2
A ação é uma iniciativa do 
Sebrae no RN, em parceria 
com o Tribunal de Justiça, 
e tem o objetivo de auxiliar 
empreendedores a sanar as 
dívidas e ajudar a colocar 
em dia a  parte financeira da 
empresa. Os interessados 
podem se inscrever até a 
próxima terça-feira (31) 
através do 0800 570 0800.

Terminal - 2
Menos de um mês após ter 
sua contratação anunciada, 
Sidney Rezende não é mais 
apresentador da Rádio 
Nacional. O contrato do 
jornalista com a EBC foi 
suspenso. O motivo seria 
uma decisão do presidente 
Michel Temer, de contenção 
de gastos. O novo diretor é 
Laerte Rimoli, ex-chefe da 
comunicação da Câmara.

Licença
O governador Robinson 
Faria se licenciou de ontem 
até dia 6 de junho, em viagem 
com a família, segundo sua 
assessoria. Durante esse 
período, o vice Fábio Dantas 
assume o cargo.

O ‘hub’ além do ‘hub’ 

ZUM  ZUM  ZUM

precaver e agir 

perguntar não ofende

O presidente interino Michel Temer (PMDB) completa 
hoje a segunda semana de governo. Até agora, ele não teve 
– e nem terá – moleza. Os dias se sucedem entre crises eco-
nômicas, delações premiadas e protestos – cada vez mais 
intensos. 

A mola mestra do novo governo é a austeridade econômi-
ca. A meta é cortar excessos e reconduzir a máquina pública 
aos trilhos da estabilidade. A primeira ação neste sentido foi 
o estabelecimento de um limite legal para o aumento do gas-
to público. A expectativa governamental é que as despesas 
se estabilizem, a inflação seja domesticada e o PIB possa vol-
tar a crescer com maior substância. No entanto, para alcan-
çar estes resultados, Temer também precisa combinar com 
os “russos” do Congresso. A austeridade da União carece de 
ser abraçada pelo legislativo.

O fato é que presidente interino está obrigado a se arti-
cular. Não há mais espaço para observar o Brasil mergulha-
do numa crise econômica e política sem precedentes – com 
mais de 10% da população economicamente ativa enfren-
tando o desemprego e as cíclicas revelações expondo as en-
tranhas do governo.

Temer mal esquentou a cadeira da presidência e já viu o 
caldo engrossar. Ainda  no ínício da semana foram divulga-
dos os diálogos gravados pelo ex-presidente da Transpetro, 
Sérgio Machado, envolvendo Romero Jucá (PMDB-RR), en-
tão ministro do Planejamento, e o atual presidente do sena-
do, Renan Calheiros (PMDB-AL). As conversas expuseram 
articulações para barrar as investigações da Operação Lava-
-jato, na qual os dois peemedebistas estão envolvidos. O re-
sultado: a saída de Romero Jucá do governo e mais dor de ca-
beça para o chefe do executivo.

Por isso, só há um caminho: acertar nas medidas econô-
micas e manobrar Congresso Nacional de forma favorável 
aos anseios do governo. A democracia não precisa continuar 
amedrontada. É obrigatório o retorno à plena governabilida-
de para sinalizar que a crise chegou ao fim. Entretanto, Ter-
mer ainda necessita de precaução. Novos fatos podem sur-
gir e implicar novos ministros no lodaçal de delações premia-
das. Novas bombas podem surgir nas capas dos jornais diá-
rios – incluindo o NOVO. 

O tempo urge contra o governo. Os focos de incêndio são 
constantes e só a força de ações rígidas – e precisas – pode 
sanar a sangria do governo. Repousa no recrudescimento da 
estabilidade do binômio economia-política a almejada tran-
quilidade de Michel Temer. 

Quantos políticos, agentes públicos e empresários já fo-
ram enredados nas teias da Operação Lava Jato? Quantos 
despachos o juiz Sérgio Moro já assinou no desenrolar da in-
vestigação que apura os furtos cometidos nos cofres da Petro-
bras? Qual o real tamanho do desfalque aplicado na estatal?

Quantos parlamentares do Congresso Nacional nunca ti-
veram seus nomes envolvidos em escândalos? Quantos pre-
sídios de segurança máxima poderiam ser construídos no 
país com o dinheiro desviado das repartições públicas para 
inclusive acolher os criminosos de colarinho branco? 

Qual a receita para cobrir o déficit de 170 bilhões de reais 
nas contas públicas? Quem conhece pelo nome os ministros 
do novo governo? Quem não está sentido no bolso os efeitos 
da crise econômica e mantém o mesmo padrão de consu-
mo de antigamente? Quantos estados e municípios brasilei-
ros estão pagando em dia o funcionalismo?

 Como saber se um político acusado de corrupção está fa-
lando a verdade quando diz que nada teme da justiça porque 
nada deve a quem quer que seja? Delatar parceiros de bandi-
dagem para reduzir a própria pena pelo delito confessado é 
uma atitude de redenção ou desespero?

Os magistrados da mais alta corte do país tomam suas 
decisões baseados apenas nos autos e sob a luz do Direito 
Constitucional ou julgam também de acordo com as suas 
simpatias políticas? Vazamento de áudio com revelações es-
cabrosas tem caráter patriótico ou de traição?

Apoio popular é menos ou mais importante do que con-
quistar votos para aprovar medidas no Congresso? Como es-
tão vivendo dezena de milhões de trabalhadores que perde-
ram seus empregos nos últimos anos? Aumentar impostos é 
a melhor saída para equilibrar a situação financeira do país? 

Mexer nas regras da Previdência para prolongar a jorna-
da de trabalho do contribuinte é a solução para garantir a 
tranquilidade dos aposentados?  Por que é tão difícil até para 
governos que se dizem populares cortar regalias das elites do 
serviço público?

Quem acha que um governo de coalizão sempre tem iní-
cio, meio e fim sem sofrer dissonâncias e defecções? Quem 
ainda acredita na pureza das ideias pragmáticas dos partidos 
que se apresentam como de esquerda? Quantas estrelas ain-
da tem o PT? 

Qual a diferença entre situação e oposição além do fato 
circunstancial de um grupo estar sediado no poder e o outro 
em tricheira oposta, de onde dispara sua metralhadora para 
derrotar e tomar o lugar do rival? Quem nunca ouviu falar na 
sentença bíblica “não ficará pedra sobre pedra”? Quem não 
conhece Severina Xique-Xique que comprou uma boutique 
para a vida melhorar?

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO CESTINHA OSCAR, FALANDO DO 
SALESIANO E DA IMPORTÂNCIA DE NATAL

“Muito do que sou hoje devo 
ao que aprendi aqui e ao que 
vivi em Natal”

• A Faculdade Maurício de Nassau 
está com processo seletivo aberto 
para contratação de coordenador 
do curso de Direito. Para concorrer 
à vaga, os candidatos devem 
ter título de doutor ou mestre 
e disponibilidade de 40 horas 
semanais.

• O Detran-RN lançou ontem um 
aplicativo que já pode ser baixado 
gratuitamente nas plataformas 
Android e IOS.  Para consultar todas 
as informações do veículo e da CNH.
• O concurso público da Secretaria 
Municipal de Saúde registrou 
um total de 93.929 inscritos para 

concorrer às 1.339 vagas para os 
cargos de níveis superior e médio, 
nas áreas administrativas e de saúde. 
As provas serão aplicadas no dia 19 
de junho.
• O Ministério Público do RN 
e o Ministério Público Federal 
promovem audiência pública na 

segunda-feira, às 9h, no auditório 
da Procuradoria-Geral de Justiça, 
para discutir as propostas de 
modificações nas normas relativas 
ao Licenciamento Ambiental, que 
circulam em projetos na Câmara dos 
Deputados e no Senado Federal, em 
especial a PEC 65/2012.

Interino: Carlos Magno Araújo

Artigo Moura Neto
Jornalista    mouraneto@novojornal.jor.br
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Antônio Houaiss, o gran-
de filólogo brasileiro, informa 
no seu vasto e moderno elu-
cidário de termos e expres-
sões da nossa língua culta e 
dos falares correntes, que o 
termo cobro é do português 
velho. Lá do século quatorze. 
De pronúncia fechada no pri-
meiro ‘ô’, é uma coisa do tem-
po ainda em que se pagava 
foro ao rei. Por cobro, na de-
corrência natural é lógica, é 
cobrar o que é devido, sob o 
pálio da justeza, pois cobrar o 
indevido é castigo medonho 
e sem perdão neste mundo 
de meu Deus.

Assim sendo, e posto que 
assim há de ser, é ao povo 
que faz uma Nação que cabe 
por cobro ao dito e prometi-
do por seus governantes. O 
desafio é o peso da mão. Não 
pode ir além das justas libras, 
nem ficar abaixo do mereci-
do. De quem governa a me-
lhor qualidade é a serenida-
de, como dos governados, ri-
cos ou pobres, não se perdoa 
o desatino de pedir o injus-
to. O chão da convivência é a 
mesa para os pactos negocia-
dos, sem fixar lugares previa-
mente reservados a vencidos 
e vencedores. 

Ora, Senhor Redator, se a 
Democracia é o governo que 
expressa a vontade da maio-
ria, e desde que não se ma-
nifeste por força do mando, 
um novo governo vem com 
a missão de promover o bem 
estar individual e coletivo. As-
sim sendo, precisa ter três 
quintos do plenário da Câ-
mara para aprovar as emen-
das constitucionais indispen-
sáveis às reformas que devem 
nascer de amplos debates. 
Nunca do jogo de mão que 
ergue a maioria para ungir o 
que a sociedade não quer e, 
sobretudo, não tolera.

Aliás, o bom exemplo está 
no discurso do presidente 
Michel Temer que os jornais 
nacionais transcreveram na 
íntegra, aquele hábito do pre-
sidente Eurico Gaspar Dutra. 
A cada dúvida diante de uma 
sugestão, lembrava assim aos 
ministros para se certificar se 
era legal: O que diz o livrinho? 
Ora, livrinho era a Constitui-
ção. Se o próprio presidente 
citou, que honre o exemplo 
de sua referência sem ferir o 
que seus artigos e parágra-
fos preconizam, e sem mu-
dar as regras para prejudicar 
os cidadãos. 

Qual há de ser o desti-
no de um homem público, 
professor de Direito Consti-
tucional, que chega à Presi-
dência da República sem vo-
tos e declara que não é candi-
dato à reeleição? Por supos-
to, e por mais que a política 
seja a arte da dissimulação, 
deve ser reservar um lugar na 
História, mais do que por um 
nome próprio na cronologia 
dos presidentes. E, para ser 
mais, precisa não ser medío-
cre com aquele que lhe ante-
cedeu. Aquele de quem a Na-
ção arrancou das mãos o bar-
rete frígio do poder.

Ora, se não for assim, 
para ser justo e governar em 
paz, e se não precisa do car-
go para viver e ser feliz, que 
deixe a quem desejar a tarefa 
de servir ao povo de uma Na-
ção que, se outro mérito não 
teve no seu jeito desarruma-
do de ser e lutar, foi às ruas e 
denunciou o malfeito. E se as-
sim não for, para fazer o bem, 
então não passará de cons-
piração nascida da ambição. 
Isto posto, ponha-se cobro. 
Antes que nasça um rei bu-
fão decantado pela velha, feia 
e vã servidão dos seus adoci-
cados rapsodos. 

Ponha-se cobro

“O poder está cada vez mais 
disperso. E a capacidade das 
pessoas de se informar e se 
organizar continuará crescendo..
Nizan Guanaes

1. - TÉCNICA
Um estudioso da gestão 

pública no Rio Grande do Nor-
te botou os olhos no relatório 
de metas para os próximos vin-
te anos e notou que não con-
tém idéias originais, e mesmo 
tendo custado R$ 1,5 milhão. 

2. - CARBONO
Para esse leitor, atento aos 

detalhes e depois de compa-
rações, muitas das afirmações 
feitas no texto estão nos sites 
de algumas secretarias, alguns 
copiados, outros reescritos, 
sem nada de muito original. 

3. - VALOR 
Os custos com relatórios, 

prognósticos e diagnósticos 
do RN dito sustentável tam-
bém são elevados e falsamen-
te sofisticados. Assim mesmo 
só foram aplicados, até agora, 
8% dos recursos já aprovados.

4. - BLEFE
É o caso da lentidão dos re-

cursos para a segurança, com 
um relatório que custou R$ 
222 mil reais. Enquanto os téc-
nicos analisam o sexo das nu-
vens a violência toma conta 
das ruas alastrando o medo. 

LUTA - As pesquisas 
mostram que se a campanha 
começasse hoje e se 
mantivesse a colocação dos 
nomes até a boca da urna, 
o segundo turno seria duro, 
disputado por Carlos Eduardo 
Alves e Fernando Mineiro.

MAS... - A oscilação entre 
5 e 7% para o deputado 
Fernando Mineiro parece ser 
o resultado do capital petista 
em Natal galvanizado pela 
posição de assumir a tese do 
Golpe contra Dilma, uma 
posição de largada. 

NOMES - O prefeito terá pelo 
menos cinco candidatos de 
oposição nas ruas: Fernando 
Mineiro, Kelps Lima, Márcia 
Maia, Robério Paulino e o 
nome do PMDB que tem hoje 
quatro nomes disputando a 
legenda. 

QUAIS? - Álvaro Dias, 
Hermano Morais, Fred 
Queiroz e Marcelo Queiroz. O 
crivo, afirmam as cassandras 
que tagarelas na Assembléia, 
será aquele de absoluta 
confiança e que possa 
assumir a Prefeitura em 2018.

RAZÃO - O PMDB - leia-se 
Henrique Alves e Garibaldi 
Filho - poderá apoiar o nome 
do Carlos para disputar o 
governo em 2018. Neste 
caso, com a renúncia, o vice 
assume a Prefeitura. Daí seu 
nome ser decisivo.  

ATENÇÃO - A transferência 
dos R$ 20 milhões do Poder 
Judiciário para o Executivo, 
e foi um gesto, tem regras: 
carência de dois anos e 
pagamento ao Judiciário 
em vinte parcelas e o valor 
devidamente reajustado.  

EFEITO - O deputado Kelps 
Lima mostrou a potência do 
seu olho: fotografou os efeitos 
do aumento de imposto para 
os norte-rio-grandenses. Uma 
visível diferença de preços 
nos supermercado daqui e da 
Paraíba.

EXEMPLOS - No seu 
pronunciamento, mostrou 
dois exemplos de produtos 
populares consumidos pela 
população no dia-a-dia. Aqui 
no Estado sempre custa mais 
caro. O comércio transfere os 
custos de combustível. 

PREGUIÇA - Para os tocados 
pelas almas rebeladas: 
saiu pela Edipro, de São 
Paulo, uma nova tradução 
do sempre clássico ensaio 
‘Direito à Preguiça’, de Paul 
Lafargue, originalmente 
traduzido por Marilena Chauí.  

QUEM - Cubano, Lafargue 
viveu na França, ergueu 
a bandeira do direito ao 
descanso e casou com Laura, 
filha de Karl Marx. O tema 
mereceu do nosso grande 
poeta Juvenal Antunes o 
poema ‘Elogio à Preguiça’. 

MODELO - Chamou atenção 
de certas áreas policiais a 
capacidade de observação 
do general Ronaldo 
Lundgren durante o debate 
na TV-Universitária. E fez 
comentários de quem parecia 
conhecer a cidade há anos. 

DEPOIS... - Bater na Secretaria 
de Planejamento só para saber 
o que há de programado 
no misteriosíssimo RN 
Sustentável para a área da 
segurança. Ouviu os elogios, 
mas preferiu ter o cronograma 
dos recursos.

PALCO

CAMARIM

Resposta a Fátima Bezerra
No último artigo, a senhora começou dizendo que 

"A vitória virá". Virá para quem? Para os mais de dez 
milhões de desempregados, vagando pelas ruas feito 
fantasmas à procura de uma vaga? E o que é mais gra-
ve: Por hora, 282 brasileiros passam a fazer parte des-
se contingente. Virá para os filiados do PT que ficaram 
milionários? Virá para os deputados e para os senado-
res, como a senhora, que compraram voto com o di-
nheiro sujo da OAS e de outras empreiteiras? Não me 
venha com essa conversa de que "... é preciso resgatar 
a soberania do voto popular e preservar a Constituição 
de 88 e o Estado Democrático de Direito". O ministro 
do STF, Dias Toffoli, antes filiado ao PT falou alto e bom 
som que o impedimento de Dilma foi constitucional. 
Professora, a senhora tem coragem de lhe desmen-
tir? O presidente Temer e seus aliados jamais falaram 
ou cogitaram retirar os direitos dos trabalhadores as-
segurados pela CLT. Só um louco faria isso. Quanto ao 
Bolsa Família, o presidente em exercício está queren-
do se informar sobre os que estão recebendo esse be-
nefício ilegalmente. A senhora sabe que tem. O Tribu-
nal de Contas da União (TCU) identificou a concessão 
indevida de benefícios do programa Bolsa Família a 
163.173 famílias. Vá se preparando, professora, que sua 
presidenta Dilma não vai restabelecer o seu manda-
to. O povo foi para rua para vê-la fora do governo. Não 
tem mais volta. A senhora faz parte da minoria (peque-
na de verdade) que ainda estrebucha tentando salvar 
o seu mandato. Quando o PT liderou o impedimento 
de Collor, sabia que ele tinha sido eleito com 53,03% de 
votos, agora Dilma teve 51,6% dos votos. Não adianta 
querer enganar este leitor, sua memória ainda está fun-
cionando. Para não me alongar muito quero dizer que 
se Paulo Freire e Darcy Ribeiro estivessem vivos esta-
riam muito envergonhados com o seu PT.
Geraldo Batista
Via email

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Aprendizagem Ativa
Diversas notícias vêm demonstrando a incapaci-

dade de melhoria daqualidade dos estudantes brasi-
leiros. Ano após ano, com altos investimentos, ou não, 
sendo despejados (ou “subtraídos”) na área educacio-
nal, os resultados dos estudantes pouco evoluem em 
termos de qualidade. Isso certamente coloca nosso 
país em uma grave posição desfavorável, tanto econô-
mica quanto socialmente.

Sabemos muitas das causas disso. Baixos investi-
mentos na qualificação docente, sobretudo na esfe-
ra pública, desvios de verbas, ineficiências generaliza-
das, etc. Enfim, o cenário educacional parece não con-
seguir desfazer-se das armadilhas criadas em décadas 
de inabilidades estratégicas e políticas e segue despe-
jando em nossa sociedade alunos de nível médio com 
baixíssima formação e compreensão de elementos bá-
sicos de matemática e português, por exemplo.

Existem, por outro lado, diversos exemplos e inicia-
tivas que remam contra esse cenário desolador. Aqui 
mesmo em nosso estado vemos o surgimento de casos 
e soluções inovadoras e bastante inspiradoras. Escolas 
públicas, como o 4º Centenário, demonstram a possi-
bilidade de termos resultados distintos dos pífios índi-
ces médios de nossos estudantes.

Também temos o conhecimento de diversas me-
todologias que, se aplicadas corretamente em sala de 
aula, trazem resultados bastante superiores aos atuais. 
Um bom exemplo é a já clássica e conhecida metodo-
logia de aprendizagem ativa.

Pesquisas recentes demonstram que estratégias 
pedagógicas baseadas apenas em “leitura e palestras” 
conseguem reter apenas cerca de 10% a 20% do con-
teúdo nos alunos.

Por outro lado, aquilo que eu ouço, vejo e discuto 
impacta em índices de retenção de cerca de 70%. Se, 
adicional à lista de ações anterior, também nos permi-
timos “fazer”, o índice de retenção sobe a cerca de 90%! 

É por isso que a adoção em sala de aula de exem-
plos reais, a discussão de casos práticos, as dinâmicas 
de grupo e muitas outras formas de interação prática 
do conhecimento com os alunos resultam em uma 
aprendizagem muito mais efetiva.

Isso não significa que as aulas expositivas devam 
ser abolidas, mas apenas que a metodologia ativa deva 
ser o centro da aprendizagem. 

Porém, para que os alunos sejam ativos nesse pro-
cesso, caberá ao professor ter em mente que a forma-
ção desses alunos passará a ser baseada em compe-
tências. Isso significa que, cada curso ministrado deve-
rá levar o aluno a desenvolver Conhecimentos, Habi-
lidades e Atitudes necessários a torná-lo competente 
em fazer algo. 

Enfim, é certo que ainda viveremos com resultados 
médios de nosso sistema educacional muito abaixo 
daqueles que necessitamoscomo sociedade, porém, a 
busca e a implementação de melhorias já existentes e 
testadas deve ser uma prioridade de todos em prol de 
nosso desenvolvimento econômico e social.

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Sugestão
Meu nome é Bruna e moro no Parque Industrial, próximo 

ao antigo aeroporto. Gostaria de fazer uma sugestão a respei-
to de uns terrenos na rua em que eu moro. Ao todo são sete 
terrenos. Os proprietários não cuidam, o mato está muito 
alto, servindo de criadouro para o mosquito da dengue e ou-
tros animais, inclusive aranhas caranguejeiras e escorpiões, 
que já matei dentro da minha casa, e cobras, que entraram 
na casa de dois vizinhos. Para conseguir alguma limpeza, os 
vizinhos têm que se juntar e pagar para alguém fazer o servi-
ço que os donos deveriam fazer. Por mais irônico que pare-
ça, os proprietários são dois irmãos, sendo que um é médico 
e o outro tem um cargo de chefia no IDEMA. Alguns vizinhos 
que os conhecem já entraram em contato com eles, mas não 
obtiveram nenhuma resposta positiva. Um deles colocou 
uma faixa de venda do terreno, mas esta mesma já caiu e se 
perdeu no meio do mato. Na minha casa e nas duas onde as 
cobras entraram, moram crianças com menos de cinco anos 
de idade. O meu filho, por exemplo, tem só dois anos!!! Isso 
sem falar dos mosquitos... Só conseguimos dormir com dois 
tipos de repelente elétrico em cada quarto e, ainda assim, an-
tes de deitar temos que passar repelente na pele e caçar os 
mosquitos com a raquete elétrica. Em uma madrugada, em 
meia hora de caçada, matei mais de vinte mosquitos, só no 
meu quarto. A seguir mando o endereço e as fotos dos terre-
nos e do escorpião que eu matei na segunda-feira passada. Se 
fosse possível, gostaria que vocês viessem fazer uma reporta-
gem, porque a prefeitura também não toma conhecimento. 
As fotos dos terrenos, que ficam dos dois lados da casa nú-
mero 455. O endereço é Rua Aeroporto Marechal Rondon, 
altura do número 455, Parque Industrial, Parnamirim.
Via NOVOWhats

Para ser o próximo leitor a receber diariamente as notícias 
e boletins no NOVOWhats no seu celular, basta adicionar 
o número 991133526 no seu WhatsApp e nos enviar uma 
mensagem com seu nome e bairro.
 
Quer acompanhar o NOVO pelo canal “NOVO no 
Telegram”? Acesse: bit.ly/novotelegram.
 
Também estamos no WhatsApp, Twitter, Facebook, 
Instagram, Snapchat, Youtube (todos esses com o perfil 
novojornalrn), app NOVO Digital e
pelo portal: novojornal.jor.br.

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

+LIDASDESTAQUES NOVO
CLIQUE

Com o NOVOWhats é assim, você 
vem com o boato e a gente desvenda o 
mistério para você! Ontem muito leitores 
perguntaram sobre os novos radares da 
ponte Newton Navarro. NOVO foi atrás, 
checou e trouxe para você a verdade, era 
tudo boato.

Leitora do NOVO e da coluna de Chrystian 
de Saboya mandou vídeo elogiando nosso 
trabalho e o trabalho do colunista. Seja 
interativo e construa o conteúdo junto com 
a gente.

NOVO flagrou um engavetamento que 
aconteceu ontem (24) na BR 101, altura 
do Natal Shopping. O acidente envolveu 
quatro carros e uma moto. Siga o NOVO e 
confira nos cliques exclusivos!

Aluna do cursinho da UFRN 
relata assédio em banheiro 

da instituição: 

Em conversa gravada, 
Renan defende mudar lei da 

delação premiada:

Estado quer zerar imposto 
no aeroporto para atrair

 hub da Latam: 

Registro de leitores do NOVO apreciando nossa impressão 
impressa. Quem se informa com o NOVO fica sabendo de tudo 
nas primeiras horas do dia.
Foto: Fábio Cortez/Novo

Gérson de Castro
Jornalista    gersondecastro@novojornal.jor.br

Jornal da Redação

A Jucá o que 
é de Jucá

DE NOVO
Depois de pedir – e receber uma resposta negativa - que a 
Prefeitura do Natal garantisse o acesso a uma comissão de 
técnicos do partido que iria apurar a situação administrativa 
e financeira da gestão pública da capital, o Solidariedade 
resolveu atacar de novo. O presidente estadual da legenda, 
deputado Kelps Lima, pré-candidato a prefeito, anunciou 
que o partido vai divulgar, durante a campanha, o 
secretariado que nomeará em 2017 em caso de vitória.

DISCURSO
Para o deputado, o Solidariedade inova mais uma vez ao 
não querer da população um cheque em branco. Em outras 
palavras, o eleitor natalense que decidir votar no candidato 
a prefeito do Solidariedade irá às urnas de 2 de outubro 
sabendo quem vai governar. De acordo com uma fonte, a 
estratégia de Kelps Lima. O pedido à Prefeitura e o anúncio 
prévio de uma possível equipe de governo faz parte da 
construção de um discurso.  

ESTILÍNGUE
Na sua cruzada quase diária 
de oposição à gestão estadual, 
o deputado Kelps Lima recor-
re a tudo. Esta semana, disse 
que as estradas estaduais são 
uma “porcaria” enquanto as 
da Paraíba são um “tapete”. Ci-
tou a região que faz divisa com 
a Paraíba. O deputado Galeno 
Torquato (PSD) saiu em de-
fesa do governo, dizendo que 
tem ido a Souza, na Paraíba, e 
Pereiro, no Ceará. E nos dois 
estados tem constatado bu-
racos como os existentes em 
solo potiguar.

LIMPEZA
Considerada e premiada a ci-
dade mais limpa do Brasil, Aca-
ri continua sendo referência 
para os demais municípios po-
tiguares e de outros estados. 
Esta semana, técnicos das pre-
feituras de Tibau e Areia Bran-
ca estiveram em Acari para co-
nhecer a usina de reciclagem 
municipal e todo o processo de 
coleta e destinação de resídu-
os sólidos. É bom lembrar que 
muitas cidades do RN conti-
nuam enfrentando problemas 
para erradicar os antigos lixões. 

ESCOLA
A Escola da Assembleia, bra-
ço educacional da Assembleia 
Legislativa no Estado, apre-
senta na próxima semana, em 
evento marcado para a cida-
de de Aracaju-SE, sua candi-
datura para receber, no final 
do ano, o encontro nacional da 
Associação Brasileira das Es-
colas do Legislativo. Apresen-
tará, como trunfos, uma gra-
de que inclui mestrado pro-
fissional, cursos de pós-gra-
duação, oficinas técnicas e 
cursos de capacitação técnica 
e profissional. 

CANDIDATURA
Em Parnamirim, entre os pos-
síveis novos nomes, a dispu-
ta por uma cadeira na Câma-
ra Municipal deverá contar 
com a advogada Anna Nunes. 
Conhecida e respeitada, Anna 
já integrou o Conselho Tute-
lar e atuou como conciliadora 
no Procon Municipal. Sua pré-
-candidatura a vereadora foi 
aprovada pelo PTRB. É uma 
alternativa viável para arejar a 
Câmara Municipal que poderá 
ter muitas mudanças depen-
dendo dos rumos da sucessão 
municipal.

PRESTÍGIO
Candidatíssimo a prefeito de 
São Gonçalo do Amarante, o 
vice-prefeito Poti Neto rece-
beu uma grande demonstra-
ção de prestígio ao promover 
a festa de seu aniversário na 
granja do tio vereador e ex-de-
putado Alexandre Cavalcan-
ti. Por lá apareceram dirigen-
tes estaduais do PMDB como 
o ministro Henrique Alves e 
o deputado federal Walter Al-
ves. E um cortejo de centenas 
de pessoas. O evento serviu 
de prévia do que poderá vir na 
campanha eleitoral.

URGÊNCIA
Está marcada para a manhã da 
próxima segunda-feira, 30, reu-
nião conjunta das Comissões 
de Constituição e Justiça, Fi-
nanças e Fiscalização e Admi-
nistração, da Assembleia Legis-
lativa. Em pauta, dois pedidos 
de urgência. Um trata da rees-
truturação de cargos do Insti-
tuto de Previdência do Estado 
(Ipern). O outro trata da auto-
rização para que o Estado rece-
ba R$ 20 milhões, transferidos 
pelo Poder Judiciário, para fi-
nanciar construção de presídio.

EM REDE
Para se ter uma ideia da falta 
de controle do uso de celula-
res em cadeias públicas não é 
preciso ir muito longe. O Gru-
po de Operações Especiais da 
Secretaria de Justiça e Cidada-
nia, com o apoio das polícias 
Civil e Militar, apreendeu nes-
ta quarta-feira, 25, nada menos 
48 celulares em apenas 12 ce-
las da Cadeia Pública de Ca-
raúbas. É tanto celular por me-
tro quadrado que dá até para 
montar grupos de conversa no 
WhatsApp e em outras redes 
sociais.  

TRABALHO
Empossado regimentalmen-
te na última terça-feira, 24, no 
cargo de presidente da Asso-
ciação Norte-riograndense de 
Criadores (Anorc), o empre-
sário e criador Marcelo Passos 
anuncia para a próxima se-
gunda-feira, dia 30, na cidade 
de Serra de São Bento, região 
Agreste, a primeira reunião da 
nova diretoria da entidade. To-
dos os diretores estarão reuni-
dos até o dia seguinte para tra-
çar projetos, metas e ações da 
gestão cujo mandato vai até 
2018.

Os arroubos de sinceridade que os políticos brasileiros 
demonstram em suas conversas privadas, objeto de inter-
ceptações homologadas pela Justiça ou cuidadosamente en-
gendradas por interessados em delação premiada, mostram 
que ainda estamos muito longe da pretendida moralização 
dos costumes na vida pública nacional.

As conversas telefônicas entre o presidente da Transpe-
tro, Sérgio Machado (antes do PSDB e hoje no PMDB) com 
os senadores Romero Jucá e Renan Calheiros são bastante 
elucidativas quanto à visão dos políticos em relação a dile-
mas que afetam a vida dos brasileiros.

O eterno Romero Jucá - que serviu aos governos FHC, 
Lula e Dilma e ajudou a construir a solução para viabilizar 
Michel Temer - fez mais do revelar suas intenções de se livrar 
das incômodas investigações da Operação Lava Jato. Gram-
peado por Machado, que buscava elementos para justificar a 
negociação da delação premiada, Jucá se comportou como 
o homem de negócios que é. E o seu negócio é exercer o po-
der e obter da área pública toda a sorte de privilégios e fortu-
na que estiver ao alcance das mãos.

Para atingir seus objetivos e poder continuar no exercício 
da vida pública, o homem de negócios Romero Jucá, numa 
sinceridade só possível numa conversa privada - vide os ar-
roubos e impropérios do ex-presidente Lula, gravados a man-
do do juiz Sérgio Moro - não mede esforços. Vale tudo. Vale 
até tramar contra um governo constitucionalmente eleito, 
mas moralmente abatido e irremediavelmente condenado 
pela perda de credibilidade.

A delação premiada de Sérgio Machado - outro homem 
de negócios -, aprovada pelo Supremo Tribunal Federal, po-
derá abrir uma nova etapa nesse processo de revelação da 
alma dos homens públicos brasileiros. Quem sabe isso ajude 
no processo de mudança que os nossos dirigentes insistem 
em adiar, adotando a velha máxima “mudar para que nada 
mude”.

E aí, em algum dia distante, possamos separar o joio (que 
parece abundante), do trigo, cada vez mais escasso.

Será hora de dar a Jucá o que é de Jucá. E ao povo o que 
é do povo. 
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Ronaldo Nogueira defende alterações na legislação, 
mas afirma que direitos essenciais serão preservados

ministro do Trabalho 
não fala em reforma 
trabalhista, mas 
em ‘readequação’ 

O 
governo do 
presidente em 
exercício Mi-
chel Temer vai 
apresentar em 

90 dias uma proposta de revi-
são das leis trabalhistas. 

O ministro do Trabalho, 
Ronaldo Nogueira, defende 

que sejam feitas alterações na 
legislação para adequar pon-
tos dos contratos de trabalho 
e evitar judicialização. Para 
ele, "o trabalhador se acha 
desprotegido" e "o empresá-
rio não contrata porque tem 
medo da Justiça".

Em meio ao debate sobre 
flexibilização das regras da 
CLT, ele afirmou que o traba-
lhador vai ajudar a definir até 

que ponto pode fazer sacrifí-
cios, mas disse que direitos 
essenciais serão preservados. 
Nogueira ressaltou que o go-
verno não vai chamar as mu-
danças de "reforma trabalhis-
ta", mas de "readequação à 
realidade".

O ministro defendeu a 
presença de investigados 
pela Operação Lava Jato no 
governo Temer e disse ter fé 

de que a retomada do empre-
go virá a partir de julho, com a 
melhora na confiança. 

Pastor evangélico da As-
sembleia de Deus, disse que 
tem compromisso com os 
trabalhadores e rebateu críti-
cas. "Por que um crente não 
pode ser ministro?", afirmou. 

a seguir, os principais 
trechos da entrevista.

 Bernardo caram 
Agência Estado

Qual o seu diagnóstico 
sobre o Ministério? 

De uma hora para outra, 
eu me vejo ministro do Tra-
balho. Me vejo consciente de 
que essa é a continuidade do 
governo, não um novo go-
verno. As políticas públicas 
do Ministério do Trabalho 
eram propostas da chapa de 
Dilma-Temer, então não tem 
muito o que inovar.

Mas a visão econômica 
de Temer é diferente. 

A orientação do presi-
dente foi no sentido de sina-
lizar para os atores do mun-
do do trabalho a disposi-
ção do governo de aprimo-
rar o diálogo. As medidas e 
os programas atuais serão 
aprimorados.

O setor produtivo 
reclama da rigidez 
da CLT. Permitir a 
negociação entre 
patrão e empregado é 
uma boa saída? 

Direitos essenciais se-
rão preservados - o FGTS, o 
PIS, férias, o décimo tercei-
ro, a carga horária. Agora, é 
necessário adequar a legis-
lação, dadas as novas opor-
tunidades de mercado que 
surgiram hoje. Mas o traba-
lhador não vai ser surpre-
endido, ele vai ser partíci-
pe na elaboração de qual-
quer marco que porventura 
venha acontecer. Nada será 
impositivo.

O acordo entre empre-
gador e funcionário en-
trará em pauta?

Tem de formar uma mesa 
tripartite. O trabalhador, o 
empregador e o governo vão 
definir quais pontos preci-
sam ser aprimorados em ter-
mos de legislação para dimi-
nuir as demissões, aumentar 
as admissões, trazer mais se-
gurança jurídica aos contra-
tos. Que o contrato seja espe-
cífico e claro para ambas as 
partes. Se eu antecipar uma 

opinião, eu estou buscando 
adesão, não estou buscando 
construção. E a ideia do go-
verno é construir.

Como retomar o 
emprego? 

Uma medida fundamen-
tal é o que já está sendo fei-
to: pacificar, distensionar ex-
pectativas, acreditar no futu-
ro. O Brasil pode superar este 
momento já no segundo se-
mestre. Eu tenho fé, eu tenho 
confiança de que, a partir de 
julho, estaremos colocando 
a primeira marcha para reto-
mar o crescimento.

O governo vai retomar 
a discussão sobre 
a terceirização das 
atividades fim? 

Como é um tema ainda 
em discussão, o trabalhador, 
empregador e o governo es-

tarão na mesa. A realidade 
é que os trabalhadores que 
atuam hoje na terceirização 
estão desprotegidos. O que 
precisa é tipificar quais ativi-
dades poderão ser objeto de 
uma terceirização.

Qual será a parte 
do trabalhador no 
sacrifício dito pelo 
presidente em exercício 
Michel Temer para sair 
da crise? 

O trabalhador nesse sa-
crifício? Os trabalhadores 
vão se sentar à mesa e definir 
até onde podem fazer esse 
sacrifício. É um conjunto de 
esforços. Todos nós quere-
mos o melhor para o Brasil

Quando serão 
anunciadas as 
primeiras propostas? 

Em aproximadamente 
noventa dias.

Podemos falar em 
reforma trabalhista? 

Não, não fala em refor-
ma trabalhista. Fala em ade-
quação à realidade. A lei tra-
balhista no Brasil é boa, ela 
protege o trabalhador. O que 
precisa é adequar alguns 
pontos no que diz respeito 
ao contrato. Por que os em-
presários reclamam do con-
trato de trabalho? O que gera 
o conflito? O trabalhador se 
acha desprotegido e tem de 
buscar a proteção na Justiça; 
o empresário não contrata 
porque tem medo da Justiça.

A Operação Lava Jato 
compromete a atuação 
do governo?

O que diz o livrinho? Al-
guém é considerado culpa-
do só depois de transitado 
e julgado. As garantias da 
Constituição que eu quero 
para mim, não posso tirar do 
outro. Como você vai exercer 
um juízo sobre um processo 
em que você não conhece os 
autos? Vamos acreditar na 
Justiça e, até que se configu-
re o desfecho final, ninguém 

é considerado culpado. O de-
correr do processo tem o am-
plo direito de defesa.

Mas julgamentos desse 
tipo levam anos. Não 
seria o caso de haver um 
afastamento? 

Não compete a mim fazer 
esse juízo.

Há um paralelo entre a 
sua formação religiosa 
e a sua atuação no 
governo? 

Todos os outros ministros 
têm uma religião. A religiosi-
dade é muito íntima e mui-
to pessoal. Tenho meus prin-
cípios de fé e são fundamen-
tais para a minha vida. Todos 
os outros ministros, nos ou-
tros poderes, artistas, todas 
as pessoas têm a sua religiosi-
dade. Por que um crente não 
pode ser ministro?

ENTREVISTA

Ronaldo Nogueira

Ministro do Trabalho 

// Infraestrutura

Especialistas pedem 
clareza nas regras do 
Programa de Parcerias 
de investimentos

O governo do presi-
dente interino Mi-
chel Temer anun-

ciou o Programa de Par-
cerias de Investimentos 
(PPI), que trará alterações 
na modelagem financeira 
das concessões de infraes-
trutura. Nos próximos dias, 
será lançado o programa 
Crescer, abrangendo todas 
as ações na área de con-
cessões e parcerias públi-
co-privadas. Especialistas 
defendem que é importan-
te haver clareza nas regras 
e ainda o fim da taxa de re-
torno pré-determinada.

Até o momento, não 
há detalhes sobre como 
funcionarão as inovações 
no sistema. O secretário 
executivo do PPI, Moreira 
Franco, manifestou a in-
tenção de ter a participa-
ção de bancos privados no 
financiamento de projetos 
de longo prazo. De acordo 
com ele, o governo preten-
de também definir regras 
padronizadas para as con-
cessões na área de infra-
estrutura, para evitar atra-
sos nas licitações, melho-
rar a regulamentação das 
parcerias e retirar o ex-
cesso de interferência do 
Estado.

O gerente de Infraestru-
tura da Confederação Na-
cional da Indústria (CNI), 
Wagner Cardoso, disse que 
é importante que o novo 
time aproveite o que foi 
feito no governo anterior, 
sem começar do zero. “Os 
quatro aeroportos [Porto 
Alegre, Florianópolis, For-
taleza e Salvador, que de-
vem ser concedidos à ini-
ciativa privada] já têm es-
tudos avançados”, exem-
plifica. Cardoso destacou 
que o investimento do Bra-
sil em infraestrutura é bai-
xo na comparação com ou-
tros países.

“Todos sabem que há 
um imenso déficit e o in-
vestimento é baixo. O país 
investe cerca de 2,1% do 
PIB [Produto Interno Bru-
to, soma dos bens e ser-
viços produzidos em um 
país] em infraestrutura. A 
China investe 7,3%”, afir-

mou. Segundo o geren-
te, uma das expectativas 
do setor privado em rela-
ção ao novo programa é 
o maior aprofundamento 
nos estudos técnicos.

“O governo [interino] 
está anunciando que vai 
se aprofundar. Hoje você 
tem muito tempo do lan-
çamento [do projeto] até 
a realização efetiva. Esta-
mos esperando que come-
ce com os estudos técnicos 
bem feitos”, acrescentou.

De acordo com Cardo-
so, o mercado também de-
seja que o governo não es-
tipule mais a Taxa Interna 
de Retorno (TIR), usada 
para medir a viabilidade de 
projetos de investimentos. 
“A taxa é uma coisa inter-
na do negócio. O governo 
estipulava e, do outro lado, 
dava subsídio ao BNDES 
[Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social]. Como o déficit 
fiscal se agravou, acabou o 
subsídio. Então, a gente es-
pera que acabe essa ques-
tão de o governo estipular 
a TIR”, defendeu.

O professor da Univer-
sidade de Brasília (UnB) 
José Matias-Pereira, espe-
cialista em finanças públi-
cas, afirmou que é preciso 
definir claramente as re-
gras para atrair investido-
res. “Toda concessão, par-
ceria, passa por uma coisa 
que o empresário precisa, 
que é de garantias, regras 
claras do jogo”, comentou. 
Matias destacou que a taxa 
de retorno livre também é 
um atrativo.

“Uma das coisas que 
chamava a atenção era a 
postura do governo [da 
presidenta afastada Dilma 
Rousseff], de querer defi-
nir regras para o setor pri-
vado que batiam exata-
mente naquilo que é mais 
sensível: a questão do lu-
cro. Em uma economia de 
mercado, o Estado tem de 
atuar para que o investi-
dor possa ter retorno. Cla-
ro que o papel do Estado é 
evitar que esse retorno fi-
que fora de controle. Mas 
você dizer ao empresário 
quanto ele pode ganhar é 
levantar uma cruz para o 
diabo”, afirmou.

mariana Branco  
Agência Brasil

// moreira Franco, secretário executivo do PPi: definir regras
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Economistas cobram informações técnicas sobre as propostas, 
que podem fazer a diferença na hora da votação no Congresso

Mercado elogia as 
medidas de conter 
gastos, mas quer 
saber mais detalhes 

E
conomistas e 
analistas de mer-
cado elogiaram 
a sinalização de 
que o governo 

em exercício pretende mexer 
na estrutura do gasto. Ou seja: 
adotar instrumentos para 
combater o crescimento de-
senfreado da despesa no lon-
go prazo e não apenas adotar 
paliativos para cobrir o bura-
co no curto prazo. No entan-
to, estranharam que o anún-
cio não tenha sido acompa-
nhado de uma nota técnica 
e aguardam os detalhes, que 
podem fazer toda a diferença 
na hora de o Congresso vo-
tar as medidas, muitas delas 
impopulares.

A proposta mais comemo-
rada foi a intenção de atrelar o 
crescimento do gasto primá-
rio (que excluem gastos com 
juros) à inflação do ano ante-
rior. "É uma mudança de con-
ceito", diz o economista José 
Roberto Mendonça de Bar-
ros, sócio da consultoria MB 
Associados. "A medida rever-
te a ideia que o gasto público 
sobe como resultado de qual-
quer pressão e, depois, um im-
posto vem atrás para cobrir o 
buraco." 

Já há divergências, no en-
tanto, na proposta de alterar 
as regras das chamadas vincu-
lações (gastos que têm desti-
no certo definido por lei). 

Em sua maioria, estão atre-
ladas a despesas consideradas 
de cunho social, como saúde 
e educação. Para Raul Velloso, 
especialista em finanças pú-
blicas, mudanças nas vincula-
ções são bem-vindas, porque 
engessam o Orçamento, e não 
representam corte de benefí-
cios sociais: "Se as medidas fo-
rem aprovadas, haverá cresci-
mento real zero da despesa, 
então os gastos com saúde e 

educação também terão cres-
cimento real zero - não haverá 
corte", diz Velloso. 

A criação do teto, porém, 
pressupõe um arrocho nesses 
gastos e, diante disso, o eco-
nomista Marcos Lisboa, pre-
sidente do Insper, pede cau-
tela com a tesoura. Come-
morou uma revisão nas vin-
culações, mas com a ressalva 
de que é preciso saber ele-
ger prioridades nessa área. "O 
Banco Mundial acaba de di-
vulgar que saúde básica, edu-
cação básica e programas de 
transferências de renda, que 
fazem uma enorme diferen-
ça na vida das pessoas, corres-
pondem a uma parcela míni-
ma do gasto, entre 25% e 16%: 
nesse gasto não precisa me-
xer, mas, sim, no gasto de saú-
de e educação do andar de 
cima", diz Lisboa.

Amir Khair, ex-secretá-
rio de Finanças da Prefeitura 
de São Paulo, recebeu as me-
didas com cautela. "O pacote 
pune o social e é insuficiente 
para conter a elevação da dívi-
da pública", diz. 

Para Khair é preciso olhar 
o conjunto das medidas e in-
cluir que o governo, apesar 
de ter suspendido a discus-
são neste momento, ainda vai 
voltar a negociar a Desvincu-
lação de Receitas da União 
(DRU). O mecanismo autori-
za o governo a usar livremente 
parte do dinheiro arrecadado. 

"A desvinculação normal-
mente é de 20%, mas as ne-
gociações caminham para su-
bir a 30% e já se fala em 50%. 
Como a fórmula pode ser 
adotada em Estados e muni-
cípios, teremos uma panca-
da em educação e, especial-
mente, em saúde: a popula-
ção mais pobre, que depende 
dos serviços do Estado, vai ser 
penalizada."

Para Khair, o pacote é in-
suficiente porque não toca na 
questão dos juros da dívida. 
Uma de suas bandeiras mais 
antigas como analista de fi-
nanças públicas é que o gover-
no foque nessa questão. "Uma 
parte dos economistas acredi-
ta que os juros vão cair com a 
inflação, mas não vimos isso e 

82% do déficit é juros", diz ele. 
Permanecem, porém, dú-

vidas sobre a real probabi-
lidade de avanço da agen-
da. Os especialistas destacam 
que as medidas ainda não fo-
ram detalhadas e as mais im-
portantes dependem de apro-
vação no Congresso, como a 
reforma da Previdência, que 
responde por mais de 40% 
dos gastos primários (que ex-
cluem juros). "Atendendo à 
pressão do mercado, o gover-
no sinalizou que está disposto 
a fazer mudanças importan-
tes, mas ainda precisa expli-
car como fará, pois não hou-
ve divulgação de nota técnica, 
e ainda tem uma situação po-
lítica no Congresso não resol-
vida pela frente", diz o econo-
mista Fábio Klein da Tendên-
cias Consultoria. 

Para o economista-chefe 
do Goldman Sachs para Amé-
rica Latina, Alberto Ramos, o 
aprofundamento do ajuste fis-
cal, com a saída de um défi-
cit primário ao redor de 2% do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
para um patamar que coloque 
a dívida pública em trajetória 
de queda, será uma "jornada 
de vários anos" e um período 
no qual o Congresso e a socie-
dade terão de enfrentar esco-
lhas difíceis.

Ele prevê que a volta do 
Brasil a um superávit primário 
pode demorar de dois a três 
anos. Já a volta para um supe-
rávit primário que estabilize 
a dinâmica da dívida pública, 
estimado ao redor de 2,5% do 
PIB, pode demorar entre qua-
tro e cinco anos

Segundo Ramos, além das 
medidas anunciadas, também 
será preciso lidar com um cor-
te mais pronunciado de des-
pesas ou aumentos de impos-
tos, ou ambos, mesmo consi-
derando que a carga tributária 
brasileira já é muito alta. Cola-
borou Altamiro Silva Junior

// Raul Velloso, economista:  haverá crescimento real zero da despesa

A medida anunciada pelo 
governo de estabelecer um teto 
para o gasto público é "pode-
rosa", uma vez que poderá via-
bilizar nos próximos anos sua 
queda como proporção do PIB 
brasileiro, avalia o economista-
-chefe do banco Safra e ex-se-
cretário do Tesouro Nacional, 
Carlos Kawall. Para ele, a cria-
ção do teto poderá propiciar 
queda estrutural dos juros e re-
cuperação de um ciclo virtuoso 
da economia.

“Limite de gastos 
é uma medida 
poderosa”

Agëncia Estado 

Qual é a sua avaliação 
sobre as medidas de 
ajuste fiscal anunciadas 
pelo governo? 

Além da proposta da re-
forma da Previdência, que 
deve vir em um mês, entre as 
medidas anunciadas a mais 
importante foi a ideia de tra-
zer o teto do gasto. A propos-
ta que está sendo colocada 
tem uma eficácia maior, pois 
instituiria o teto na Consti-
tuição e isso envolveria es-
colhas, inclusive em relação 
a gastos obrigatórios, como 
Educação, Saúde e INSS. Sa-
bemos que será um assunto 
que demandará uma ampla 
capacidade de negociação 
política, envolvendo o gover-
no e a sociedade. O princípio 
que está por trás da estratégia 
é de que não devemos tentar 
agora, e não é viável, iniciar-
mos um debate desse tipo 
com propostas de aumento 
de carga tributária. Acho que 
tem havido manifestações 
muito claras da classe em-
presarial de que não há mais 

espaço para resolver a ques-
tão fiscal com contínuas altas 
de impostos.

O que a medida de teto 
de gasto permitirá no 
longo prazo?

Essa medida é poderosa. 
Se conseguir ir na direção do 
gasto caindo em 2 ou 3 anos 
entre 1,5% e 2% do PIB, se o 
gasto público for cadente en-
quanto proporção do PIB, 
lembrando que ele cresce à 
média de 0,3% do PIB ao ano 
nos últimos 15 anos, vai con-
quistar algo muito importan-
te: uma queda estrutural da 
taxa de juros e do prêmio de 
risco país. A solução de um 
ajuste fiscal é formada pela 
redução dos prêmios de ris-
co, queda de juros consisten-
te e recuperação do cresci-
mento. O importante é mos-
trar uma trajetória que em al-
gum momento a relação da 
dívida pública bruta ante o 
PIB convirja para uma esta-
bilidade e depois caia. Daí, 
virá a queda estrutural de ju-

ros e um circulo virtuoso de 
aumento do PIB, alta do in-
vestimento e redução do 
desemprego.

O que foi anunciado 
pelo governo vai nessa 
direção?

Claro. Porque é a ideia de 
conter o problema do gas-
to onde ele é mais complica-
do, nos 92% dos gastos do go-
verno, que são obrigatórios. 
Quando impõe o teto concei-
tualmente, sinaliza que ata-
ca pelas despesas e não pelas 
receitas.

Quando a dívida bruta 
começará a cair?

Não fiz as contas ain-
da. Até porque dentro dessa 
equação teremos de colocar 
medidas para o abatimento 
do estoque da dívida. Eu de-
fendo há muito tempo a re-
dução do balanço do BNDES, 
com o pagamento antecipa-
do de sua dívida ao Tesouro. 
Isso tem efeito sobre o esto-
que, e não sobre o primário.

ENTREVISTA
Carlos Kawall

Economista 

Coca-Cola 
troca seu 
comando 
no Brasil

Juro do cartão 
de crédito 
sobe para 
114,4% ao ano

D epois de oito 
anos à frente 
da Coca-Cola 

no Brasil, o mexicano 
Xiemar Zarazúa deixará 
o cargo para assumir o 
posto de vice-presidente 
de empreendimentos 
da The Coca-Cola 
Company na América 
Latina. Para seu lugar, 
virá, em 1º de setembro, 
o brasileiro Henrique 
Braun, que estava à frente 
das operações da marca 
na China e na Coreia - 
terceira maior divisão 
global do grupo. 

Braun começou a 
carreira na Coca-Cola 
em 1996. Entre os cargos 
que ele já exerceu no País 
estão vice-presidente de 
técnica e logística e vice-
presidente de operações. 
Formado em Engenharia 
Agrícola pela Universidade 
Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), ele tem mestrado 
em Engenharia Industrial 
pela Michigan State 
University e MBA pela 
Georgia State University, 
ambas nos EUA.

Segundo divulgou 
a empresa, Xiemar 
Zarazúa deixará a 
operação brasileira após 
concretizar investimentos 
de R$ 14,1 bilhões entre 
2012 e 2016, valor 50% 
superior ao dos cinco anos 
anteriores. O executivo 
ajudou na diversificação 
do portfólio da empresa, 
sendo o movimento mais 
recente a compra da 
mineira Laticínios Verde 
Campo, por meio da Leão 
Alimentos e Bebidas, 
aquisição anterior do 
grupo no País. 

Outro executivo 
brasileiro, João Marcelo 
Ramires, foi escolhido para 
presidir a operação sul-
americana que engloba 
países como Argentina, 
Uruguai, Paraguai, Chile, 
Bolívia e Peru

O juro médio total 
cobrado no cartão 
de crédito subiu 

4,2 pontos porcentuais 
de março para abril, 
conforme informou nesta 
quarta-feira, 25, o Banco 
Central. Com a alta na 
margem, a taxa passou de 
110,2% ao ano em março 
para 114,4% ao ano no 
mês passado.

O juro do rotativo é a 
taxa mais elevada desse 
segmento e também a 
mais alta entre todas 
as avaliadas pelo BC, 
batendo até mesmo a do 
cheque especial. Atingiu 
a marca de 448,6% ao 
ano em abril ante 449,4% 
de março, uma ligeira 
redução de 0,8 pontos 
porcentuais na margem.

No caso do parcelado, 
ainda dentro de cartão de 
crédito, o juro aumentou 
4,8 pontos de março para 
abril, passando de 145,9% 
ao ano para 150,7% ao 
ano. 

A taxa média de juros 
no crédito livre subiu de 
51% ao ano em março 
para 52% ao ano em 
abril, conforme o Banco 
Central. Em abril de 2015, 
essa taxa estava em 41,8% 
ao ano. Para pessoa física, 
a taxa média de juros 
no crédito livre passou 
de 69,2% ao ano para 
70,8% ao ano, de março 
para abril, enquanto 
a para pessoa jurídica 
permaneceu estável em 
31,1% no mesmo período.

Entre as principais 
linhas de crédito livre para 
a pessoa física, destaque 
para o cheque especial, 
cuja taxa avançou 300,8% 
ao ano para 308,7% ao ano 
na mesma comparação. 
Para o crédito pessoal, 
aumentou de 53% ao ano 
para 54% ao ano. Para 
veículos, os juros caíram 
de 27% ao ano para 26,8% 
ao ano de março para abril.

// Sucessão // BC

Petrobras 
ainda avalia 
a indicação 
de Parente

E m resposta à 
Comissão de 
Valores Mobiliários 

(CVM), a Petrobras 
esclarece alguns pontos 
divulgados na imprensa 
sobre a troca de comando. 
A estatal petroleira 
informa que analisa 
a indicação de Pedro 
Parente para a presidência 
pelo acionista controlador, 
"em consonância 
com o estatuto social 
e suas normas de 
governança, integridade e 
conformidade".

A Petrobras também 
esclarece que não 
recebeu qualquer carta 
de renúncia de seu atual 
presidente, Aldemir 
Bendine, e que não houve 
da parte de nenhum 
órgão da companhia 
discussão relativa à atual 
composição da diretoria.

De acordo com o 
documento de resposta, 
enviado em forma de 
comunicado, a CVM 
questiona a Petrobras  
a posse de Parente na 
próxima terça-feira, 31, 
e a permanência de 
Bendine até segunda-
feira, 30, além da consulta 
de Ivan Monteiro, 
de Finanças, para 
permanecer no cargo.

// Estatuto

Miriam 
Belchior é 
exonerada
da Caixa

O presidente 
em exercício, 
Michel Temer, e 

o ministro da Fazenda, 
Henrique Meirelles, 
exoneraram Miriam 
Belchior da presidência da 
Caixa Econômica Federal 
e nomearam para ocupar 
o posto, interinamente, 
o vice-presidente de 
Tecnologia da Informação 
do banco, Joaquim Lima 
de Oliveira. 

Oliveira irá acumular as 
duas funções. Os respec-
tivos decretos de exone-
ração e nomeação foram  
publicadas no Diário Ofi-
cial da União (DOU) desta 
quarta-feira.

Meirelles assumiu o 
Ministério da Fazenda 
avisando que iria trocar os 
presidentes dos bancos 
oficiais, dentre eles Caixa 
e Banco do Brasil. O 
anúncio era esperado 
para ocorrer na semana 
passada junto com os 
nomes dos secretários de 
sua equipe e a indicação 
para o comando do Banco 
Central. No entanto, uma 
indefinição justamente 
relacionada à Caixa adiou 
a divulgação. O ministro 
não fixou uma data 
para anunciar os novos 
titulares

// Gestão

JOEL RODRIGUES

DIVULGAÇÃO
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Aplicativo permite que os principais serviços do Departamento Estadual de Trânsito estejam
acessíveis nos smartphones; iniciativa faz parte de projeto para melhoria no atendimento

detran lança aplicativo para 
facilitar a vida dos motoristas

O 
Detran lançou 
ontem seu mais 
novo projeto par 
a facilitar a vida  
de quem precisa 

recorrer ao órgão para solici-
tar serviços: um aplicativo para 
smartphones que possibilita 
a realização de serviços com 
apenas alguns toques.

O aplicativo está disponível 
gratuitamente para as plata-
formas Android e iOS. Através 
do sistema é possível realizar 
a consulta de veículos e CNH 
ou realizar o agendamento de 
provas para emissão de habi-
litação, por exemplo. Os servi-
ços foram organizados a partir 
do histórico de buscas dos usu-
ários no sistema. 

De acordo com o Detran, 
os serviços de pagamento são 
os únicos ainda não disponí-
veis, mas o setor de tecnologia 
já trabalha para que a função 
seja inserida. 

De acordo com Júlio Cesar 
Câmara, então diretor do ór-
gão, a criação do aplicativo faz 

parte do projeto de moderni-
zação do sistema que visa re-
solver os problemas de aten-
dimento ao público. “Quando 
assumimos a gestão em agos-
to do ano passado, estabele-
cemos como principais me-
tas melhorar o atendimento e 
valorizar o servidor. Entende-
mos que para isso a solução se-
ria descentralizar os serviços e 
é dessa maneira que estamos 
atuando”, ressalta Júlio César.

Os problemas com atendi-
mento no Detran-RN são anti-
gos e diversos relatos perpas-
sam as conversas cotidianas. 
Um exemplo disso é o caso da 
estudante de Jornalismo Ma-
riana Ceci, de 20 anos. Ela con-
ta que teve dificuldade com o 
agendamento da prova práti-
ca para emissão da CNH e por 
isso perdeu o prazo do proces-
so.” Eu não passei na prova prá-
tica e eles marcaram o retes-
te para depois da expiração do 
meu processo. Fui obrigada a 
refazer todas as outras etapas 
e minha prova só foi marcada 
depois de oito meses. Eu já es-
tava sem prática porque tinha 
terminado a autoescola havia 

mais de um ano e foi uma ex-
periência péssima”, relata.

De acordo com Júlio Ce-
sar, as medidas de moderniza-
ção e descentralização do sis-
tema do órgão devem embasar 
a solução dos problemas com 

atendimento. Ainda de acor-
do com o então diretor, o De-
tran também está trabalhan-
do no desenvolvimento de ou-
tros projetos.  Até julho deve 
ser implantado o sistema de ta-
lonário eletrônico, que vai fa-

zer com que as multas passem 
a ser registradas por um siste-
ma automatizado.

Ainda de acordo com Jú-
lio César, outras medidas de 
modernização que devem ser 
realizadas a curto prazo  são 

o  monitoramento das provas 
práticas e implementação da 
vistoria eletrônica. A primei-
ra deve ter início em menos 
de um mês. As provas práticas 
para emissão da carteira serão 
realizadas em carros com câ-
meras, visando aumentar a se-
gurança do processo. Já a se-
gunda consiste na substituição 
da vistoria manual. A estimati-
va é que a partir de julho os car-
ros sejam vistoriados por uma 
câmera, reduzindo o tempo do 
processo de 20 a 3 minutos.

No que diz respeito à des-
centralização, Júlio César res-
salta a criação de dois CIRE-
TRANs (Circunscrição Regio-
nal de Trânsito), um em Assu 
e o outro em Ceara-Mirim. A 
medida consiste em pólos re-
gionais de atendimento, para 
que o usuário do serviço não 
precise se locomover para ou-
tra cidade. Outro ponto de 
atendimento criado recente-
mente é nova sede situada na 
zona Norte, no Shopping Esta-
ção. A estimativa é que a divi-
são do fluxo de pessoas ajude a 
solucionar os problemas com 
atendimento.

Jéssica Petrovna 
Do NOVO

// Júlio César ressalta iniciativas do departamento para agilizar atendimento ao usuário

FABIO CORTEZ/ NJ
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Fundado em 2014, por iniciativa do Tribunal de Justiça, OAB e Fiern, órgão atua de forma 
alternativa na busca de acordos para evitar que as questões sejam levadas à Justiça 

Câmara concilia os conflitos 
entre entes privados e públicos

A 
Câmara de 
C o n c i l i a ç ã o , 
Mediação e Ar-
bitragem, fun-
dada em 2014, 

é uma maneira ágil e efetiva 
de complementar o Judiciá-
rio, ajudando entes privados 
a chegarem a acordos senten-
ciados sem que haja a neces-
sidade de recorrer ao Estado.

A Câmara funciona, fisica-
mente, dentro da Federação 
das Indústrias do Rio Gran-
de do Norte, de quem rece-
be apoio logístico para opera 
suas funções. Entretanto foi 
fundada através de um acor-
do entre o Tribunal de Justiça, 
a Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB) e a própria Fiern.

“Trabalhando em uma 
perspectiva de resolução de 
conflitos totalmente diferen-
te do usual”, acrescenta Diogo 
Pignataro, presidente da Câ-
mara de Conciliação, Media-
ção e Arbitragem. Ele explica 
que normalmente, quando há 
um conflito entre entes par-
ticulares ou públicos, procu-
ra-se a Justiça para resolver a 
questão.

Pignataro esclarece que a 
Câmara é uma maneira alter-
nativa para a resolução des-
ses conflitos, sem que seja ne-
cessário ir até o Judiciário.

“Quando se procura esses 
métodos alternativos é por-
que eles oferecem alguma 
vantagem, em especial, para 
a resolução do conflito. Seja 
a celeridade, o menor custo, a 
efetividade, seja uma especia-

lidade na decisão”.
Na Câmara, o problema 

pode ser resolvido através de 
mediação ou no tribunal arbi-
tral. Na primeira maneira, es-
clarece Diogo Pignataro, exis-
te um mediador, que não in-
terfere ou determina qual-
quer tipo sentença para as 
parte. Este profissional, que 
tem curso para executar a 
função, serve somente para 
conduzir um diálogo entre os 
envolvidos. “Estamos, inclusi-
ve, criando o nosso cadastro 
de mediadores”. Conta.

No tribunal arbitral, pelo 
processo de arbitragem, exis-
te um árbitro que vai julgar o 
que deve ser feito para a re-
solução da questão, que é ir-
recorrível. Esses árbitros, se-
gundo Pignataro, nem sem-
pre são profissionais do Di-
reito. Em algumas situações, 
que oferecem demandas 
muito específicas, engenhei-
ros, economistas ou pessoas 
que atuam em quaisquer ou-
tras ares que sejam correlatas 
à do problema em questão 
podem atuar como árbitros.

“Só o presidente desse 
tribunal precisa ter forma-
ção jurídica, mas muito mais 
para saber conduzir os pro-
cedimentos corretamente e 
não ter ofensa a direito de um 
ou de outro. Mas não porque 
a decisão precisa vir de um 
ponto de vista jurídico”.

Este, de acordo com Pig-
nataro, também é um dos 
motivos que tornam a Câma-
ra uma alternativa mais in-
teressante do ponto de vis-
ta dos envolvidos no proces-
so. Além da mediação e da 

arbitragem, o acordo tam-
bém pode ser firmado por 
conciliação.

Diogo Pignataro expli-
ca que este processo per-
meia os outros dois. “Tanto 
na mediação quanto na arbi-
tragem pode chegar um mo-
mento que o mediador ou o 

árbitro sugiram soluções, de 
acordo com sua experiência”, 
detalha, esclarecendo que 
essa relação estabelece uma 
conciliação.

O presidente da Câmara 
afirma ainda que tem obser-
vado o crescimento da pro-
cura pelo serviço, por conta 

da credibilidade que se ins-
tituiu em torno das ações do 
órgão e também das institui-
ções que o fundaram e res-
paldam, bem como a veloci-
dade com que por lá andam 
os processos. “Na Câmara, in-
clusive, as partes podem defi-
nir um prazo”

Rafael Barbosa 
Do NOVO

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

Para que a Câmara atue 
em qualquer processo, é ne-
cessário que as partes envol-
vidas concordem que será o 
órgão o responsável por re-
solver a questão, ao invés do 
Poder Judiciário.

Normalmente, a Câma-
ra de Mediação e Arbitragem 
atende a empresas por que-
bras contratuais e situações 
semelhantes a esta. “A gen-
te termina focando em ques-
tões societárias, comerciais, 
empresariais, contratuais”

Por isso, afirma Pignataro, 
é mais comum que a possibi-

lidade do tribunal arbitral es-
teja previsto em contrato en-
tre as duas partes, na fase ini-
cial do acordo, antes que hou-
vesse descumprimento.

A cláusula arbitral prevê 
que, na possibilidade da que-
bra de contrato, as partes vão 
procurar a Câmara. “É mais 
comum desta maneira, por-
que quando não existe isso 
no contrato entre as duas par-
tes inicialmente, no momen-
to da quebra, quando os âni-
mos estão exaltados, dificil-
mente a Câmara é procura-
da”, disse o presidente.

“Mas para determinadas 
relações jurídicas, a gente 
tem certas limitações para o 
enfrentamento”. Diogo Pigna-
taro esclarece que não são to-
dos os tipos de processos que 
podem seguir para a Câma-
ra de Conciliação, Mediação 
e Arbitragem. Em casos de 
processos de consumo, por 
exemplo, somente se o con-
sumidor procurar o órgão é 
que o processo pode ser ana-
lisado na Câmara.

“Porque se isso está pre-
visto em contrato, posto pela 
empresa, entende-se que o 

consumidor não teve como 
analisar esse contrato e se 
contrapor à cláusula, caso de-
sejasse”, explica.

Em causas trabalhistas, 
segundo Pignataro, o Tri-
bunal do Trabalho entende 
que nem mesmo com a von-
tade do trabalhador é possí-
vel levar os casos ao tribunal 
arbitral.

Diogo Pignataro enfati-
zou ainda que a Câmara não 
funciona como um antago-
nista ao Tribunal de Justiça e 
atual, sim, como agente coo-
perador. O Judiciário, inclu-

sive, pode interferir no pro-
cesso caso seja necessário o 
uso das funções que somen-
te ao Poder conferem, como 
conduzir coercitivamente al-
guma testemunha ou obri-
gar o cumprimento de uma 
sentença. 

De acordo com o presi-
dente Câmara de Concilia-
ção, Mediação e Arbitragem, 
há até a intenção de se fazer 
uma parceria com o TJ para 
que o órgão realize também a 
mediação de casos de âmbito 
judicial, caso o TJ julgue que 
pode receber essa ajuda.

Quem pode procurar a Câmara

A Mediação dos Conflitos: 
caminho para soluções 
mais adequadas, rápidas e 
eficazes (?)

A Lei n° 13.140, de 
26.06.2015, mas que so-
mente entrou em vigor em 
26.12.2015, que dispõe so-
bre a mediação entre parti-
culares como meio alterna-
tivo de solução de controvér-
sias e sobre a composição de 

conflitos entre particulares, 
coloca-se na vanguarda das 
mudanças paradigmáticas 
que são indispensáveis e es-
tão em meio a implementa-
ções por parte do Congresso 
Nacional.

A “opção” que se sedi-
menta através desta Lei para 
os particulares, pessoas físi-
cas ou jurídicas, em relações 
privadas comuns (societá-
rias ou contratuais), refere-se 
a uma “alternativa” ao Poder 
Judiciário, onde usualmen-
te as questões terminam ten-
do de se resolver. Atualmen-
te no Brasil o Poder Judiciário 
finda sendo o recebedor de 
todo e qualquer tipo de cau-
sa e demanda entre priva-
dos, bem como entre estes e 
o público, na função assumi-
da pelo Estado como ente so-
lucionador de todos os con-
flitos e apaziguador dos mais 
variados reclames sociais.

Contudo, tal visão gene-
ralista e abarcadora de todos 

os conflitos para si não mais 
condiz com as necessidades 
da própria sociedade, diante 
dos mais diversos aspectos e 
motivos: celeridade, burocra-
cia procedimental desneces-
sária, especialidade, simplici-
dade das questões, complexi-
dade e quantidade de remé-
dios processuais, etc.

O caminho para soluções 
mais adequadas, rápidas e 
eficazes é algo incessante-
mente almejado pelos mais 
diversos setores empresa-
riais, garantindo-se com isso 
confiabilidade nas normas 
postas e no seio institucional, 
além da convicção da cons-
ciência de que transgressões 
normativas serão bem e efi-
cazmente solucionadas. Este 
ambiente propicia, por con-
sequência, a solidificação das 
relações e em seus desenvol-
vimentos contínuos, criando 
meios para um melhor andar 
da economia.

A mediação, formato de 

composição dos conflitos 
em que um terceiro auxilia 
as partes e cria um ambiente 
propício, através do diálogo e 
do entendimento dos mean-
dros da causa, a fim de que 
elas próprias cheguem a um 
consenso e transijam frente à 
problemática, é uma realida-
de mundial e que se concreti-
zará através de um ambiente 
seguro juridicamente com a 
aplicação destacitada lei, que 
almeja criar no âmbito extra-
judicial – fora dos tribunais –
uma esfera protetiva das ga-
rantias e dos direitos entre os 
particulares.

Há, assim, uma media-
ção extrajudicial, calcada na 
Lei n° 13.140/2015, mas há 
também uma mediação judi-
cial, concebida no âmago do 
Novo Código de Processo Ci-
vil, que entrou em vigor agora 
em 18.03.2016 e estabeleceu 
como uma espécie de eta-
pa preliminar para o desen-
rolar dos processos judiciais 

a realização de uma audiên-
cia prévia de mediação, cujos 
intentos se identificam com 
os propósitos acima. Trata-
-se de inspiração inovadora 
que exigirá muito da admi-
nistração dos nossos fóruns e 
tribunais na adaptação para 
este novo pensamento, já em 
trilhar bem avançado e sinér-
gico na Seção Judiciária do 
RN da Justiça Federal e no 
TJRN, com a criação de nú-
cleos específicos que linda-
rão com tais desafios na esfe-
ra judicial. 

Nesta mesma trilha de 
mudanças e aprimoramen-
tos legislativos desta lei sobre 
a mediação encontra-setam-
bém a recente Lei 13.129, de 
26.05.2015, que alterou em 
pontos substanciais da Lei de 
Arbitragem, conferindo a ela 
importantes e relevantes atu-
alizações, a fim de que, ine-
xistindo soluções no âmbito 
da mediação, onde o tercei-
ro não define a disputa, mas 

sim auxilia as partes a che-
garem a um entendimento, 
possa um terceiro – o árbitro 
– se investir nas prerrogativas 
de um juiz de direito e deci-
dir a causa como se fosse um.

A Câmara de Concilia-
ção, Mediação e Arbitragem 
da FIERN se coloca, portan-
to, como a instituição prepa-
rada, competente e especia-
lizada para prover à socie-
dade potiguar as resoluções 
de seus litígios mediante es-
sas duas formas alternativas 
de resolução dos conflitos: a 
mediação – seja a extrajudi-
cial, por se revelar ambienta 
apto a receber os particula-
res e tentar levá-los a um en-
tendimento sobre os confli-
tos, seja a judicial, em parce-
ria com os órgãos judiciários 
– e a arbitragem, por meio de 
seu corpo renomado e alta-
mente capacidade de árbi-
tros, com respaldo e confian-
ça na instituição que alberga 
esta entidade.

Diogo Pignataro 
de Oliveira  
Presidente da Câmara de 
Conciliação, Mediação 
e Arbitragem da FIERN; 
professor da UFRN; 
doutorando em Direito 
(Fac. de Coimbra/Portugal) 
e advogado.

OPINIÃO

Quando se 
procura esses 

métodos 
alternativos 

é porque eles 
oferecem 

alguma 
vantagem, em 
especial, para 
a resolução do 
conflito. Seja a 

celeridade, o 
menor custo e a 

efetividade”

Diogo Pignataro 
de Oliveira

//Diogo Pignataro  de Oliveira, presidente da Câmara de Conciliação, Mediação e Arbitragem da FIERN: resolução de conflitos diferente do usual



Natal, Quinta-Feira, 26 de Maio de 2016  /  NOVO  /    11Cidades

Confira o que abre e fecha hoje na capital; serviços 
e repartições públicas retomam expediente normal amanhã

Feriado de Corpus 
Christi altera 
funcionamento de 
serviços em Natal

C
om a chegada 
do feriadão de 
Corpus Chris-
ti, os natalen-
ses encontrarão 

hoje (25) horários de funcio-
namento especiais em servi-
ços do comércio e de trans-
porte. Os bancos, repartições 
públicas, escolas, universida-
des e o comércio de rua esta-
rão fechados. 

Durante o feriado, segun-
do a Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL), o comércio de 
rua, bancos, repartições pú-
blicas e unidades de ensino fi-
cam fechados. Só retornam a 
funcionar amanhã (27).

Nas grandes redes de su-
permercados, o expediente 
será das 7h às 22h. 

Para os shoppings, as lojas 
abrirão em horário de domin-
go, enquanto as praças de ali-
mentação e os cinemas irão 
manter o horário de atendi-
mento habitual.

Para os católicos, a Arqui-
diocese de Natal divulgou a 
programação de celebrações 
de Corpus Christi. As primei-
ras missas acontecem a partir 
das 6h de hoje, nas paróquias 
de Nossa da Apresentação 
(antiga Catedral) e a Cate-

dral Metropolitana, em Cida-
de Alta. 

No período da tarde, às 
16h, acontece missa sole-
ne, presidida pelo Arcebispo 
Dom Jaime Vieira Rocha. Em 
seguida, a arquidiocese irá re-
alizar uma procissão que irá 
percorrer a Avenida Deodo-
ro da Fonseca, Rua Mosso-
ró, Avenida Prudente de Mo-
rais, Rua Apodi, Avenida Rio 
Branco, Avenida João Pes-
soa e até encerrar na Igreja 
Matriz de Nossa Senhora da 
Apresentação.

 O feriado de Corpus 
Christi também irá influen-
ciar no funcionamento do 
sistema público de transpor-
te. Já os ônibus da capital po-
tiguar terão a tarifa social, 
com o valor da passagem de 
cada viagem custando a me-
tade do preço para todos os 
passageiros.

O sistema de trens irá fun-
cionar por meio do projeto 
“Trem de Praia”. De acordo 
com a Companhia Brasileira 
de Trens urbanos (CBTU), as 
linhas Norte (Ceará-Mirim) e 
Sul (Parnamirim/Natal), terão 
cada uma quatro viagens no 
dia. O sistema voltará a operar 
em horário normal amanhã.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) no Rio Grande do 
Norte iniciou ontem a Ope-
ração Corpus Christi 2016. A 
ação vai até meia-noite de do-
mingo (29). A operação para o 
último feriado prolongado do 
semestre integra o movimen-
to “Maio Amarelo”, que busca 
sensibilizar a sociedade para 
um trânsito mais seguro.

Serão priorizadas ações 
preventivas para a redução de 
acidentes relacionados ao ex-
cesso de velocidade, à alcoo-
lemia ao volante, ao uso ina-
dequado do cinto de segu-
rança e de dispositivos de re-
tenção para as crianças, às 
ultrapassagens indevidas e 
envolvendo motocicletas ou 
ciclomotores, que apresen-
tam índices elevados de le-
talidade. Também serão fei-
tas operacionais direcionadas 
para o combate à criminalida-
de e atividades de educação 
para o trânsito.

Para o planejamento da 
operação, foram considera-
dos pontos e horários críticos 
para coibir comportamentos 
de risco, como as ultrapassa-
gens indevidas, excesso de ve-
locidade e a mistura fatal de 
álcool e direção.

// Hoje, bancos, repartições públicas, escolas, universidades e o comércio de rua estarão fechados

REPRODUÇÃO

FIQUE 
SABENDO

Confira abaixo a lista 
de funcionamento do 
comércio no Corpus 
Christi:

Comércio de rua
Fechado

Supermercados
Expediente das 7h 
às 22h. 

Midway Mall
Praça de Alimentação 
e lazer: 11h às 22h
Lojas: lojas de 
departamento 13h às 
21h
Demais lojas: das 15 
às 21h

Natal Shopping
Praça de Alimentação 
e Lazer: 11h às 22h
Lojas e Quiosques: 13h 
à 21h

Praia Shopping
Praça de Alimentação e 
Lazer: A partir das 11h
Lojas e Quiosques: 15h 
à 21h

Shopping Cidade 
Jardim
Praça de Alimentação: 
A partir das 11h
Lojas e Quiosques: 14h 
às 21h

Shopping Via Direta
Praça de Alimentação 
e Lazer: 12h às 22h
Loja e Quiosques: 14h 
às 20h

Partage Norte 
Shopping
Praça de Alimentação 
e Lazer: 11h às 22h
Lojas e Quiosques: 15h 
às 21h

A Polícia Militar confir-
mou ontem a prisão 
do acusado de matar 

o espanhol Anxo Anton em 
agosto do ano passado. A pri-
são aconteceu durante uma 
abordagem policial de rotina 
realizada ainda na noite de 
terça-feira (24).  

Deyvison Mateus Silva 
Santos, de 21 anos, é foragido 
da Justiça e foi capturado no 
bairro Golandim, que perten-
ce ao município de São Gon-
çalo do Amarante e faz fron-
teira com o bairro de Igapó, 
em Natal.

Deyvison é acusado de 
ser o assassino de Anxon An-
ton Valiño Gonzales, ocor-
rido em 6 de agosto do ano 
passado, no conjunto Jardim 
Lola, também em São Gonça-
lo do Amarante. Anxon, que 
tinha 51 anos, foi executado 

na frente da casa onde mo-
rava, no Jardim Lola, por vol-
ta das 12h30 do dia 6 de agos-
to de 2015.

O espanhol foi condena-
do a 19 anos de prisão pela 

morte do empresário Pau-
lo de Tarso Ubarana crime 
ocorrido no município de Ní-
sia Floresta em 2004.

Paulo e Anton eram só-
cios e tocavam juntos uma 

boate no bairro da Ribeira, 
em Natal, e uma pousada na 
praia de Búzios, em Nízia.

Segundo a investigação, o 
estrangeiro teria levado Pau-
lo a uma região de mata pró-
xima à Penitenciária Estadual 
de Alcaçuz e o executado ali.

Em 2008 Anxo Anton con-
seguiu progressão de regime 
e passou para o semiaber-
to. Em 2010 ele foi preso no-
vamente, desta vez por porte 
ilegal de arma de fogo. Mes-
mo assim, a Justiça concedeu 
mais uma progressão ao es-
panhol, que passou a cumprir 
pena em regime aberto.

A polícia suspeita que, 
depois de ganhar liberdade, 
Anxo se envolveu com o tráfi-
co de drogas na região. E que 
seu assassinato foi motiva-
do por problemas entre ele e 
seus negociantes. 

// Polícia

Acusado de matar espanhol é preso

// Deyvison Santos, de 21 anos, foi capturado durante abordagem

REPRODUÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0060/2016 - PREGÃO ELETRÔNICO

Objeto

Aviso

13 de Junho de 2016, às 09h00 horas

Crizóstimo Félix de Lima Souza

: Serviço de dosagem de hipoclorito de cálcio em tablete através do comodato de
sistemas de dosagem automatizados e dosadores de tablete, com aquisição de 150 toneladas
de Hipoclorito de cálcio em tablete, a serem utilizados na desinfecção de águas em elevatórias
de águas tratadas, poços tubulares com injeção direta na rede de abastecimento e estações de
tratamento de água, conforme Ordem de Licitação nº 0045-S/2016-DO.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de Licitações
e Contratos, torna público que realizará em (horário
local), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus anexos
encontra-se à disposição dos interessados no site na aba “transparência”
no link licitações no Portal RN COMPRAS e no www.comprasnet.gov.br, ou na Av. Senador
Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia
31 de Maio de 2016, no horário das 08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00
horas do dia 10 de Junho de 2016. Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou fax nº. (84)
3232-4159 ou .

Natal/RN, 25 de Maio de 2016.

Assessor de Licitações e Contratos

www.caern.rn.gov.br

cpl@caern.com.br

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0070/2016 - TOMADA DE PREÇOS

Objeto

Aviso

17 de Junho de 2016, às 09:00
horas

Crizóstimo Félix de Lima Souza

: Contratação de empresa especializada, para coleta, transporte e
acondicionamento, de resíduos sólidos das Estações de Tratamento de Esgotos e
Elevatórias de Esgotos da CAERN, localizadas na Região Metropolitana de Natal, conforme
Ordem de Licitação nº 0085 - S/2016 - DO.

A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de
Licitações e Contratos, torna público que realizará em

, licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as especificações e seus
anexos encontra-se à disposição dos interessados no site na aba
transparência, no link licitações no Portal RN COMPRAS ou na Av. Senador Salgado Filho,
n.º 1555, Tirol, Natal/RN, naAssessoria de Licitações e Contratos, a partir do dia 01 de Junho
de 2016, no horário das 08h00 às 11:00 e das 14:00 às 17:00 horas, até às 09:00 horas do dia
16 de Junho de 2016. Informações pelo telefone n.º (84) 3232-4145 ou fax n.º (84) 3232-4160
ou ainda no .

Natal/RN, 25 de Maio de 2016.

Assessor de Licitações e Contratos

www.caern.rn.gov.br

alc@caern.com.br

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

contratação de empresa de engenharia para realizar os serviços de
ampliação e reforma de unidades de ensino deste Município R D
CONSTRUÇÂO E LOCAÇÃO LTDA - EPP (CNPJ: 13.385.475/0001-95)

Adeline Marielle Pereira de Macêdo

RESULTADO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 002/2015

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Ceará-Mirim/RN, torna público
que a empresa vencedora da licitação Concorrência Pública nº 002/2015, onde
objetiva a

foi a licitante
. Fica

concedido o prazo de 05 (cinco) dias úteis para interposição de recurso da decisão
adotada pelo Colegiado.

Ceara-Mirim/RN, em 25 de maio de 2016

Presidente da Comissão de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN

PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 037/2016 - Processo Administrativo nº 3.063/2016
Memorando nº 096/2016 - Secretaria Municipal de Turismo

REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA
ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTO (caixa de som) E
INSTRUMENTOS MUSICAIS PARA ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DA BANDA
FILARMÔNICA DE GUAMARÉ, SOB A RESPONSABILIDADE DA SECRETARIA
MUNICIPAL DE TURISMO, conforme quantidades, condições e especificações
constantes no Anexo I - Termo de Referência do Edital,

Setor de Licitações
Prefeitura Municipal de Guamaré/RN na Rua Luiz de

Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN.
Setor de Licitações

07:00h às 13:00h segunda a sexta-feira

Kleuton Ferreira Martins

AVISO DE LICITAÇÃO

08 DE JUNHO DE 2016, PELAS 08H00MIN (Horário local).

O , objetivando o grau de competitividade
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s)
licitação(ões) abaixo descrita(s), a saber:

,
originado pelo , que objetiva a

cuja sessão inicial está marcada
para o dia
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no , localizado no
térreo do prédio sede da , situado

O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições
e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no , no
endereço acima indicado, das , de , em dias de
expediente. O(s) Edital( is) poderão ser requeridos por meio do email

, através de solicitação contendo o timbrado da requerente e
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 25 de Maio de 2016.

Pregoeiro

cpl.guamare@gmail.com

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE
GUAMARÉ/RN - CPL/PMG

- - Processo Administrativo
nº 4.063/2015, Memorando nº 136/2015 - Secretaria Municipal de Meio
Ambiente e Urbanismo, CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA
OBJETIVANDO REALIZAR REVISÃO DO PLANO DIRETOR DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ-
RN, PARA ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE,

DIA30 DE JUNHO DE 2016, PELAS 08H00MIN.
Setor de Licitações

Prefeitura Municipal de Guamaré/RN Rua Luiz de Souza
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN.

Setor de Licitações,
07:00h às 13:00h segunda a sexta feira

A COMISSÃO

AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS nº 007/2016 - POR TÉCNICA E PREÇO

A
, objetivando o grau de competitividade preconizado pela

administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) abaixo descrita(s),
a ver:

originado pelo
que objetiva a

cuja sessão inicial
está marcada para o
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no , localizado no térreo
do prédio sede da , situado na

O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no no
endereço acima indicado, das , de - , em dias de
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do email ,
através de solicitação contendo o timbrado da requerente e assinado por representante
habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no endereço indicado ou através
dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 25 de Maio de 2016.

cpl.guamare@gmail.com

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO E DOS RECURSOS HUMANOS DO RN
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Registro de preços para eventual aquisição de café e açúcar, para atender as
necessidades dos órgãos da administração pública direta, indireta, autarquias e
fundações, fundos especiais, empresas públicas, sociedades de economia mista e
demais entidades controladas direta ou indiretamente pelo Estado do Rio Grande do
Norte

dia 10 de junho de 2016, às 09:00 horas (local), para
a abertura do certame

Rosilda Hipolito da Silva

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 05/2016-RP

TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM - PROCESSO Nº 41.345/2016-8

A Secretaria de Estado da Administração e dos Recursos Humanos - SEARH, do Poder
Executivo do Estado do Rio Grande do Norte, através de seu Pregoeiro comunica aos
interessados que realizará o PREGÃO PRESENCIAL Nº 05/2016-RP-SEARH, cujo objeto
consiste no

, conforme especificações e quantitativos descritos no Anexo I (termo de referência), do
edital. O Edital encontra-se à disposição dos interessados, na internet, no site:

ou . Qualquer informação será
prestada pelos telefones: (84) 3232-2126 - 3232-2125, ou, pelo Correio Eletrônico:

. Os envelopes contendo as propostas de preços e os documentos de
habilitação, deverão ser entregues até o

, no Auditório da SEARH, Centro Administrativo do RN - Bloco 08 - Lagoa
Nova - Natal (RN).

Natal, 25 de maio de 2016

Pregoeira da SEARH

www.rn.gov.br/link;empresas/licitacoes www.compras.rn.gov.br

cplsearh@rn.gov.br
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EsportEs

Edital de Intimação. Eu, João Batista Guimarães – Oficial do 1º Ofício de Registro de Imóveis, títulos e documentos
da Comarca de Currais Novos/RN, na forma da Lei, etc.. Faz público, para ciência dos interessados, em cumprimento do
disposto no art. 26º, § 4º, Lei 9.514/97, vem intimar o Sr. Wellington Fabio Maciel da Silva, CPF: 08.304.074-99 e sua
companheira com quem mantém união estável, a Sra. Jucileide de Melo, CPF: 870.123.914-72, residentes e domiciliados
na cidade de Currais Novos – RN, à Rua Vigário Manoel Joaquim, nº 051, Santa Maria Gorete, CEP 59.380-000, por não terem
sido encontrados no endereço acima citado, para fins de cumprimento das obrigações contratuais, relativos ao contrato de
financiamento imobiliário, por Instrumento Particular com Força de Escritura Pública de Compra e Venda com efeito de Escritura
Definitiva de Compra e Venda de Financiamento Imobiliário, Alienação Fiduciária em Garantia e emissão de Cédula de
Crédito Imobiliário e Outras Avenças – Cédula de Crédito Imobiliário – CCI – série 2011, nº 1903, Garantido por Alienação
Fiduciária com a credora Brazilian Securities Cia de Securitização, inscrita no CNPJ/MF 03.767.538/0001-14, com sede
na Avenida Paulista nº 1374, 6º andar, São Paulo/SP, referente ao imóvel situado a Rua Vigário Manoel Joaquim, nº 51, Bairro
Santa Maria Gorete, CEP 59.380-000, Currais Novos/RN. Registrado sob matrícula nº 6209, do Cartório de Registro de Imóveis
da Comarca de Currais Novos/RN. Assim, procedo a intimação, para que vossa senhoria, dirija-se ao Cartório de Registro de
Imóveis e hipotecas, títulos e documentos de pessoas jurídicas, localizado na Av. Cel José Bezerra, nº 203, Centro, CEP: 59.308-
000, Currais Novos/RN das 8:00 as 17:00, nos dias uteis, no prazo de 15 dias, contados da data da terceira e última publicação
deste presente edital, ficando cientificados, que o não cumprimento da obrigação, no prazo estipulado, garante o direito da
consolidação da propriedade, do imóvel, em favor da credora fiduciante, mencionada anteriormente neste, nos termos do art.
26, inciso 7º, da Lei: 9.514/97. Dado e passado nesta cidade de Currais Novos/RN. Aos dez de maio de dois mil e dezesseis
(10/05/2016). João Batista Guimarães, Oficial de Registro Geral de Imóveis.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

escolha de pessoa jurídica de
direito privado, sem fins lucrativos, na modalidade melhor técnica, para a
execução, por meio de Convênio, do PROGRAMA RECOMEÇO

30/05/2016 a 03/06/2016

08:00 (oito horas) às 14:00 (catorze horas).

Adeline Marielle Pereira de Macêdo

AVISO DE LICITAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 003/2016

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Ceará-Mirim/RN torna público,
para conhecimento de todos os interessados, que fará realizar CHAMADA PÚBLICA Nº
003/2016 para Seleção de Propostas, objetivando a

. A entrega das
documentações exigidas poderá ser feita no período de na sala
da Comissão de Licitação deste Município, situada à Rua Heráclio Vilar, 697, 1° Andar,
Centro, Ceará-Mirim/RN, no horário das O
Edital na íntegra se encontra à disposição na sala da Comissão de Licitação deste
Município, no horário das 08:00 (oito horas) às 14:00 (catorze horas) ou poderá ser
solicitado através do e-mail: . Maiores informações
através do telefone: (84) 3274-5915.

Ceara-Mirim/RN, em 25 de maio de 2016.

Presidente da CPL

pmcmcplcearamirim@gmail.com

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO E DOS RECURSOS HUMANOS DO RN
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Registro de Preços para
eventual aquisição de alimentação preparada para eventos, para atender as necessidades
dos órgãos da administração pública direta, indireta, autarquias e fundações, fundos
especiais, empresas públicas, sociedades de economia mista e demais entidades
controladas direta ou indiretamente pelo Estado do Rio Grande do Norte

14/06/2016, às 09hs00, HORÁRIO (Brasília/Distrito
Federal).

Rosilda Hipolito da Silva

AVISO DE ABERTURA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 01/2016-RP

TIPO: MENOR PREÇO POR LOTE - PROCESSO Nº 193.499/2015-1

ASecretaria de Estado daAdministração e dos Recursos Humanos - SEARH do Poder Executivo
do Rio Grande do Norte, através de seu Pregoeiro comunica aos interessados que o PREGÃO
ELETRÔNICO Nº 01/2016-RP-SEARH, cujo objeto consiste no

, conforme
especificações e quantitativos descritos no Anexo I (termo de referência), do edital. O Edital
encontra-se à disposição dos interessados, na internet, nos sites: ou

. Data de abertura:
Qualquer informação será prestada nos telefones: (84) 3232-2128 - 3232-2125, ou,

pelo Correio Eletrônico: .

Natal, 25 de maio de 2016
- Pregoeira da SEARH

www.licitacoes-e.com.br
www.rn.gov.br/licitacao

cplsearh@rn.gov.br

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO E DOS RECURSOS HUMANOS DO RN
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Registro
de preços para eventual aquisição de material de higiene limpeza hospitalar,

Data de abertura:
15/06/2016, às 09hs00, HORÁRIO (Brasília/Distrito Federal)

AVISO DE ABERTURA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04/2015-RP

TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM - PROCESSO Nº 83.626/2015-1

A Secretaria de Estado da Administração e dos Recursos Humanos - SEARH do Poder
Executivo do Rio Grande do Norte, através de seu Pregoeiro comunica aos interessados
que o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04/2015-RP-SEARH, cujo objeto consiste no

conforme especificações detalhadas constantes do Termo de Referência - Anexo I e
demais anexos. O Edital encontra-se à disposição dos interessados, na internet, nos
sites: , ou .

. Qualquer informação
será prestada nos telefones: (84) 3232-2128 - 3232-2125, ou, pelo Correio Eletrônico:

.

www.comprasnet.gov.br www.rn.gov.br/licitacao

cplsearh@rn.gov.br

Natal, 25 de maio de 2016
Francisco Fernandes de Brito - Pregoeiro da SEARH

Tocha olímpica chega a Natal no dia 4 de junho 
para cruzar a cidade saindo da Fortaleza dos 
Reis Magos e chegando até a Arena das Dunas

Abre alas que a

vai passar

F
oi divulgado ontem 
o roreito oficial do 
revezamento da to-
cha olímpica em 
Natal, que começa 

no dia 4 de junho e - após uma 
ida ao arquipélado de Fernan-
do de Noronha - segue até o 
dia 6. O ponto de partida será 
a Fortaleza dos Reis Magos e 
o ponto final do trajeto será a 
Arena das Dunas, marco zero 
da capital potiguar. 

Em Natal, a tocha olímpi-
ca passará pelas mãos de 110 

pessoas. Depois que sair da 
Praia do Forte, a chama fará 
uma parada na Cidade da 
Criança e depois segue para o 
Centro de Convenções. 

Nessa primeira parte do 
trajeto, o objeto passará por 
prédios  e espaços públicos, 
como a sede da Prefeitura do 
Natal, na Rua Ulisses Caldas, e 
a Praça Pedro Velho, na Aveni-
da Prudente de Morais.

Da Cidade da Criança, na 
Rodrigues Alves, a tocha se-
guirá até a Arena das Dunas, 

// tocha passará por diversas ruas do centro da cidade e de bairros como ponta Negra, Capim Macio e Candelária

tocha
passando por diversas ruas 
dos bairros de Ponta Negra, 
Capim Macio, Cidade Verde, 
Candelária e Lagoa Nova. 

No Rio Grande do Nor-
te, o percurso da tocha come-
ça no dia 4 de junho. O rotei-
ro compreende as cidades de 
São José de Mipibu, Parnami-
rim e Natal. Em seguida, o fogo 
olímpico é enviado para o ar-
quipelágo de Fernando de No-
ronha. Em 6 de junho, a tocha 
retorna para terras potiguares. 
O revezamento passa pelas ci-
dades de  Lajes, Angicos, Assu 
e Mossoró.

Atletas, antigos astros do 
esporte e pessoas dos mais di-
versos setores da sociedade 
potiguar terão a honra de con-
duzir a tocha por aqui.

Um dos condutores serão 
o ex-jogador de basquete Os-
car Schmidt, que é potiguar, e 
já participou de cinco edições 
dos Jogos Olímpicos, sendo 
um dos maiores nomes da 
história da modalidade.

Outro é o fotojornalista Ney 
Douglas, que ganhou proje-
ção nacional quando traba-
lhava para o NOVO e realizou 
a expedição Caminhos do Ser-
tão, percorrendo a pé os 260 
quilômetros que separam as 
cidades de Natal e Campo 
Grande-RN.

Nomes como Clodoaldo 
Silva, Magnólia Figueiredo e  
Roberto Vital, médico do Comi-
tê Paralímpico Brasileiro, tam-
bém estão entre os condutores.

Em todo o Brasil, a tocha 
olímpica vai percorrer cerca 
de 20 mil quilômetros por ro-
dovias e 10 mil quilômetros 
pelo ar. Além das autoridades 
de cada unidade federativa, a 
Força Nacional está acompa-
nhando o percurso.

Trajeto do Revezamento da 
Tocha Olímpica em Natal 1

Fortaleza dos Reis Magos
Avenida Presidente Café Filho
Avenida 25 de dezembro
Retorna para a Café Filho
Sobe a Ladeira do Sol
Avenida Presidente Getúlio Vargas
Avenida Nilo Peçanha
Rua Geneal Gustavo Cordeiro de Faria
Avenida Duque de Caxias
Praça Augusto Severo
Avenida Câmara Cascudo
Rua Ulisses Caldas
Avenida Rio Branco
Rua Juvino Barreto
Praça Pedro Velho
Avenida Prudente de Morais
Rua Ceará-Mirim
Avenida Rodrigues Alves (Cidade da Criança)

Trajeto do Revezamento da 
Tocha Olímpica em Natal 2

Centro de Convenções de Natal
Avenida Engenheiro Roberto Freire
Avenida Praia de Tibau
Rua Praia Jardim de Alá
Avenida Praia de Genipabu
Avenida Praia de Muriú
Rua Maria Nazaré de Araújo
Rua Walter Duarte Pereira
Rua Érico Monteiro
Rua Araxá
Avenida das Alagoas
Avenida Ayrton Senna
Rua Missionário Gunnar Vingren
Avenida Engenheiro Roberto Freire
Viaduto de Ponta Negra
Avenida da Integração
Alameda Marechal Sucupira
Carrefour
Alameda Marechal Sucupira
Avenida das Brancas Dunas
Rua Jerônimo de Albuquerque
Rua Frei Henrique de Coimbra
Rua Ataulfo Alves
Rua Bento Gonçalves
Avenida Prudente de Morais
Avenida Lima e Silva
Avenida Senador Salgado Filho
Arena das Dunas
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

porCarlos Magno

Tintim
Os parabéns pra você serão cantados hoje para o 
deputado federal Antônio Jácome e o empresário 
Paulo Tarso Andrade, figura de muitos amigos 
em nosso Seridó, onde atuou como gerente do 
Banco do Brasil em Acari e Jucurutu. Amanhã 
é dia de parabenizar o empresário Joris Arno 
Galvão e o bioquímico caicoense Antonio 
Manoel de Oliveira Neto. Na segunda-feira brinda 
idade nova a ex-primeira-dama de São Vicente, 
Maria Ozanete Fernandes Costa Rodrigues e 
Liraldo Dantas, uma das figuras mais queridas 
e competentes do rádio seridoense. Festa terça-
feira para a competente jornalista Nely Carlos e 
o prefeito de São João do Sabugi, Aníbal Pereira 
de Araújo. Nossos votos de felicidades quarta-
feira para o empresário caicoense Gil Braz Nery, o 
Príncipe das Faixas, Damião Teixeira e a designer 
Denise Lins, que assina os convites mais chiques 
e elegantes que circulam no Nordeste. 

Romaria
O ministro do Turismo, 
Henrique Eduardo Alves 
veio a Santa Cruz domingo, 
prestigiar o encerramento 
da festa de Santa Rita 
de Cássia, padroeira da 
cidade. Foi recepcionado 
pelo deputado estadual 
Tomba Farias e sua mulher, 
a prefeita peemedebista 
Fernanda Bezerra. O 
governador Robinson Faria 
também participou da 
procissão de encerramento 
da festa que reuniu mais de 
70 mil pessoas. 

Felicidades
Todos os vivas de 
felicidades do mundo 
para Dalvanice Azevedo 
de Freitas, minha amiga 
querida de 30 anos e 
figura do maior destaque 
em nossa vida social, 
que brinda idade nova 
quarta-feira. Ao lado do 
muso José Maria de Brito 
Freitas, forma um dos 
casais queridos da nossa 
sociedade.

Parabéns
Daqui deste canto de 
página o meu abraço de 
parabéns para o prefeito 
de Acari e ex-presidente da 
Associação dos Municípios 
da Micro-Região do 
Seridó Ocidental, Isaias 
de Medeiros Cabral, que 
comemora idade nova 
sexta-feira.

Comenda
O monsenhor João Agripino 
Datas, dará nome a 
Comenda que o colunista 
social Céssio Pereira entrega 
amanhã, durante evento 
na Câmara Municipal de 
Cruzeta, homenageando 
várias nomes de destaque 
na vida social, empresarial 
e política da cidade. É uma 
justa homenagem ao filho 
ilustre da cidade falecido 
recentemente.

Agenda
A banda Aviões do 
Forró que fará cerca de 
30 shows no período 
junino, e a cantora goiana 
Marília Mendonça, grande 
fenômeno da música no 
momento, são as grandes 
atrações do tradicional 
Baile do Reencontro de 
Caicó, dia 29 de julho, na 
AABB. O xerife Robson 
Pires assina a produção.

Desafio
A publicitária floraniense 
Pedrita Lívia Bezerra de 
Medeiros, filha do ex-
prefeito de Florânia, Pedro 
Roberto de Medeiros 
acaba de ser nomeada 
pelo governador Robinson 
Faria, sub-coordenadora 
de eventos da Secretaria de 
Agricultura do RN.

Prestígio
O advogado caicoense Aldo 
Clemente Filho, foi eleito 
um dos coordenadores 
da Federação Nacional 
dos Trabalhadores dos 
Ministérios Públicos 
Estaduais, durante 
o 1º Seminário pela 
Democratização do 
Ministério Público 
Brasileiro, realizado em São 
Luiz - MA.

Em Aracajú
A jornalista seridoense 
Bernadete Oliveira, 
coordenadora do Memorial 
Legislativo Potiguar da 
Assembleia Legislativa do 
RN, participará de 1º a 3 
de junho, em Aracajú -SE, 
da reunião anual da União 
Nacional dos Legisladores e 
Legislativos Estaduais.

Pesar
A comunidade católica 
seridoense está de luto com 
o falecimento segunda-
feira,  do padre Francisco 
Martinho, filho de Serra 
Negra do Norte, mais com 
laços familiares em Caicó, 
onde sempre prestigiava 
as festa de Sant’Ana e do 
Rosário. 

   CASAL QUERIDO - José Maria de Brito Freitas e 
Dalvanice Azevedo, sempre bem-vindos aos nossos 
eventos sociais. Ela rasga folhinha quarta-feira

   PARABÉNS - Empresário 
Paulo Tarso Andrade, de 
idade nova hoje. O meu 
abraço de parabéns

   DIA DE FESTA - Prefeito 
de Acari, Isaias Cabral e a 
primeira-dama Ana Maria, 
em festa que reuniu todos 
da sociedade seridoense. Ele 
aniversaria sexta-feira

   EM BRASÍLIA - O senador Garibaldi Alves Filho 
e o deputado federal Walter Alves, recebem o 
prefeiturável de Parelhas, Alexandre Petronillo

   FESTA COUNTRY - Empresário seridoense Mariberto Dantas 
e Celi Regina, capricharam no visual para a festa de abertura 
da XXVII Convenção do Distrito Múltiplo do Lions Clube 
Internacional, realizada em Recife

   QUINTETO DE 
BELDADES  

Palomma Ingred 
(São Vicente), 

Joserlania Silva 
(São Fernando), 

Maria Anna 
(Jucurutu),  

Roberta Kassia 
(Jardim do Seridó)  

e Maria Ita Palmeira 
(Santana do Seridó), 
candidatas ao título 
de Miss Seridó 2016

MISS SERIDÓ
Contagem regressiva para a festa de eleição da Miss e Mister Seridó 2016, dia 9 de julho, 
no Palácio dos Esportes de Jardim do Seridó, brindando os 26 anos da festa máxima da 
beleza seridoense. No desfile em traje de banho, candidatos desfilarão usando maiôs 
e sungas da grife Matersol Moda Praia, parceira do certame há 20 anos. Também são 
parceiros do evento: Clínica de Olhos Santa Beatriz, Aldann Construções, A Caserna, 
Estrela Viva, Clínica Boucinhas, Rede Mais, Inaraí Tour e Portal do Vale.O concurso vai 

reunir representantes de 19 cidades da região.

EM ACARI
Diogo Dantas movimentou Acari sábado, com a 

edição da festa Rosa de Maio do Seridó 2016, no Clube 
Municipal. A vencedora foi Tainan Medeiros, de Jardim 
do Seridó, ficando Ana Layse, de Acari, em segundo, 
e Ana Cristina Santos, de Timbaúba dos Batistas, 
em terceiro. Na ocasião, Karoline Karen e Gabriel 

Rodrigues Moreira, foram aclamados Miss e Mister 
Acari 2016. No júri, a ex-Seridó Miss RN 99, Cristielle 
Medeiros, o Mister Seridó 2015, Marcos Silva e as 

Misses Seridó 2013 e 2015, Déllis Luana e Juciara Dias.

SÃO FERNANDO
Coordenado por Juninho Araújo, a tradicional 

festa Rosa de Maio 2016 será realizada sábado, no 
São Fernando Esporte Clube. Micaely Santos, Ana 
Luiza, Joyce Dantas, Josicleide Medeiros, Rayane 
Araújo, Aniely Queiroz e Andriely Belo disputam 
o título de Rosa de Maio 2016. Durante o evento, 
Joserlania Silva e Felipe Breno, serão aclamados 
Miss e Mister São Fernando 2016. Depois da 
eleição, rola baile com as bandas Arrocharme, 
Evan e Forró do Namoro e Os 4 Forrozeiros. 

LEONARDO
O cantador Francisco José Lemos e a arquiteta 

Tatiana Cristina comemoram o primeiro aniversário 
do filho Leonardo, amanhã, as 18h30, no buffet 

Happy Day, em Natal, tendo como tema o Safari. O 
garoto é neto do renomado oftalmologista caicoense 
Ricardo Gurgel de Medeiros e Vânia Gurgel, que vão 

está por lá corujando o primeiro netinho.

LOURENÇO LOURENÇO

LOURENÇO

CEDIDA

CEDIDA

FOTOS: JÚNIOR FLASH
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// Reunião entre o presidente da Câmara Municipal de Natal, vereador Franklin Capistrano, e a reitora 
da UFRN, Ângela Paiva, sobre a votação do projeto do Parque de Tecnologia da Informação de Natal, do 
Instituto Metrópole Digital (IMD), da UFRN, que ocorrerá no próximo mês de junho

// Gaby Dias recebendo Liege Barbalho e Rodrigo Loureiro na inauguração do espaço para noivas 
Studio Gaby Dias, que aconteceu ontem, no Centro Empresarial Trairi, em Petrópolis

// Governador Robinson Faria visitando ontem o 
hospital Walfredo Gurgel

// Desfile Tetê Modas no RN Fashion

Sobre as medidas 
econômicas 

anunciadas nesta terça-
feira pelo presidente 

interino Michel Temer:

UOL Notícias:
“Plano Temer tem arrocho 
social sem detalhes e não 

tem meta fiscal”.

 Rede Brasil Atual:
“Para oposição, 

medidas de Temer são 
‘elitistas, irresponsáveis e 

retrógradas’”.

AO
C
O
NTR

IO.R
Á

>> Curiosa
Por onde será que anda o Movimento Brasil Livre (MBL), que lutava bravamente contra a 
corrupção no Brasil?
Está fazendo falta neste momento.
Será que não tem visto as últimas notícias sobre o governo do presidente interino Michel 
Temer? As gravações do Jucá, do Renan? Nada?
Não deveriam estar nas ruas exigindo a queda de Temer e de toda a cúpula envolvida na Lava 
Jato - quando não em coisa pior?
Não deveriam estar exigindo explicações sobre o plano de tirar Dilma da Presidência para 
barrar as investigações sobre corrupção (Lava Jato)?

>> Expectativa
O projeto do Parque de Tecnologia da Informação de Natal, do Instituto Metrópole Digital 
(IMD) da Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN) deverá se votado pelos 
vereadores da Câmara Municipal de Natal (CMN) no próximo mês de junho. 
A informação foi dada no início da semana pelo presidente Franklin Capistrano à reitora 
Ângela Paiva, durante uma reunião para acompanhamento do assunto.
O projeto já tramitou na Comissão de Orçamento e Finanças e vai se submeter à Comissão de 
Ciência e Tecnologia e à de Planejamento. 

>> Tamanho
O Parque ocupará uma área física no entorno do campus central da UFRN, abrangendo os 
bairros de Nova Descoberta, Potilândia, Mirassol, Candelária e Capim Macio.

>> Dica
A OAB/RN 
promoverá o 
seminário “Proteção 
e Planejamento 
Jurídico e Societário 
do Patrimônio das 
Empresas e dos 
Empresários” no 
próximo dia 31 de 
maio, às 18h30, na 
FIERN. Para fazer 
a inscrição, que é 
gratuita, basta ligar 
para 84. 3613.0030.

>> Tecnologia
Com mais de 3 milhões de beneficiários, o Hapvida, 

terceira maior operadora de saúde e odontologia do Norte e 
Nordeste, não para de investir. Dessa vez, serão destinados 
R$ 22 milhões para a área de tecnologia, até o final do ano, 

representando um aumento de 30% em relação a 2015. 

>> Arraial
A famosa sanfona de Lucy Alves vai embalar a campanha 

junina da Esposende. A paraibana, que é ex-participante do 
The Voice Brasil e atriz, vai ser aposta da rede para o São João.

>> Interior
Um grupo de jornalistas e operadores participam 

neste final de semana do fampress . O destino? Mossoró, 
Apodi, Martins, Portalegre, São Miguel do Gostoso. A 

estratégia de interiorização do turismo faz parte da SETUR 
e Projeto RN Sustentável.

>> Motivo 
canalha 

“Mais uma vez, o STF 
aparece com destaque 

na trama golpista. E isto é 
desesperador: você pode 

cassar políticos. Mas como 
lidar com um poder que 

julga a si mesmo? 
Num mundo menos 

imperfeito, o STF seria 
imediatamente dissolvido, 

tais as acusações e as 
suspeitas que recaem sobre 
seus integrantes. Mas como 

fazer isso?
Escrevi ontem e repito 

agora: o STF era o grande 
argumento pelo qual 
a Globo, em nome da 

plutocracia, atacava como 
‘alucinação’ e ‘conto da 

carochinha’ a tese do golpe.
Na conversa agora 

divulgada, Renan diz que 
todos os eminentes juízes 

do Supremo estavam ‘putos’ 
com Dilma. O motivo não 
poderia ser mais canalha: 

dinheiro”. 
Do jornalista Paulo 

Nogueira no site DCM.

>> Se outros  
sete podem...
Diante de um ministério 

interino repleto de 
investigados na Lava Jato, 

a defesa de Luiz Inácio 
Lula da Silva não perdeu 
tempo e na última terça-

feira recorreu ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) para 

tentar derrubar a decisão 
que impediu o ex-presidente 

de tomar posse como 
ministro da Casa Civil no 

governo legítimo de Dilma 
Rousseff. 

Com o afastamento da 
presidenta Dilma Rousseff, 

os advogados querem que a 
decisão do ministro Gilmar 

Mendes não prevaleça, 
que a Corte reconheça 

que a nomeação foi válida 
entre 16 de março, data 

da nomeação, e 12 deste 
mês, dia da exoneração, e, 
desta forma, reconheça “as 

consequências jurídicas 
decorrentes dessa situação”, 
como foro privilegiado, por 

exemplo.

>> Cientistas se movimentam
Neurocientistas realizam  hoje o “Ocupa Cérebro” no prédio do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional (Iphan), no centro de Natal-RN, a partir das 14h. A ação 
contará com oficinas interativas e abertas ao público.
De acordo com o organizador do movimento, Eduardo Sequerra, o “Ocupa Cérebro” tem o 
objetivo de se aproximar do “Ocupa MinC RN”, para haver uma mobilização conjunta pela 
ciência e pela cultura. “A ideia é unir esforços com o movimento de ocupação dos espaços 
do MinC (Ministério da Cultura). Lutamos contra o sucateamento da ciência e da educação 
brasileira que, como a cultura, está sofrendo ataques do atual governo federal”, explicou.
O neurocientista Sidarta Ribeiro também fará parte da ocupação com o intuito de 
reivindicar a recriação do Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação. “Uma nação 
soberana necessita priorizar a busca do conhecimento”, opina.

Giro pelo Twitter...
...do senador peemedebista Roberto Requião: “O pau que 

bateu em Delcidio é o mesmo pau que vai bater em Jucá. 
Quem viver verá?”;

...do jornalista Bernardo Mello Franco (Folha de 
S.Paulo): “O mês de Gilmar Mendes: votou para soltar 

Odebrecht, parou inquérito contra Aécio e ‘não viu’ Jucá 
obstruindo Lava Jato”;

 ...da Folha de S.Paulo: “Impeachment de Dilma ganhou 
ares de golpe, diz francês ‘Libération’”.

// Trecho de áudio ‘vazado’ da Lava Jato em que 
Renan conta sobre a relação entre Dilma e o STF
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www.desaboya.com
@desaboya

Eu, Rio
A coluna de hoje é dedicada a Letícia Galvão 
Ferreira de Souza.
Saudade infinda dela, da alegria dela, do abraço 
dela pelas rodas e pelos laços da cidade

Todo dia é dia de Corpus Christi, 
de Natal, Ano Novo, de Páscoa. 
Todo dia é dia de Deus

FOTOS FELIPE SILVA

PRODUÇÃO DE ARTE SABOYA

CADÊ A NOÇÃO QUE ESTAVA AQUI?
Dei uma volta no SnapShat ontem e fiquei, com toda sinceridade d’alma, absurdado.
Aqui não vai uma crítica à vida de ninguém – mas venhamos e convenhamos é preciso, sempre, 
fazer do bom senso uma flor.

A rede social, onde os usuários gravam vídeos de 15 segundos sobre o que se imagina – ou não – 
tem tirado, sim, o tal bom senso de muita gente.

Do levantar-se ao dormir, um sem fim de cenas. O que se come, onde se está, fazendo o que, com 
quem e por aí vai.
As pessoas gravam vídeos no trânsito caótico, mostram suas grifes, se exibem a esmo, sem 
constrangimento algum.
Ontem, do bom dia ao boa noite o que encontrei, de verdade, foi pouca coisa interessante: affffff! 
E como tem gente cansativa, repetitiva!
Fiquei cá pensando comigo: esse povo lê?
O que fazem, realmente, de interessante na vida?

Mas o mais absurdo veio de jovens de Natal.
Gravaram a chegada ao motel, o quarto onde namoraram – e a saída do local.

Existe, isso?

Seio
Terça-feira 24, a entrega de um Prêmio na Câmara dos 
Deputados, em Brasília, à Maternidade Escola Januário Cicco, 
indicado pela federal Zenaide Maia que, me perdoe, talvez 
nunca tenha precisado dos seus serviços.
Eu, sim.
Vi e vivi dramas ali, há cerca de um mês.
A bem da verdade, muito mais pela falta de estrutura e super 
lotação do que por seus funcionários, onde raramente fui 
tratado meio assim.

Vivas sempre para Kleber Morais, Sônia Maria Barreto, Maria 
da Guia de Medeiros e Conceição Cornetta!
  
Mas agraciar um hospital onde pacientes lotam corredores, 
onde mães gemem sob macas, onde o calor reina e a falta de 
estrutura também é, no mínimo, sei lá.

As Panteras
E as meninas do Arquitetura Pura seguem fazendo a linha 
teacher, ensinando aos interessados em aprender macetes, 
detalhes e formas interessantes de projetar... 
Tudo bem mastigadinho, minucioso como elas sabem fazer!
O segundo módulo dos cursos terá “Quartos & Closets” como 
tema e será dia 4 de junho, um sábado à tarde, no auditório 
bacana da Mármore Ltda.
MAIS
falecom@arquiteturapura.com

 Tapume
A justiça está agindo.
O Itamaray também.
Chamar de “golpe” um processo lícito – e balizado pela maior 
corte de justiça do Brasil é um acinte.
Ou essa gente é destemperada – ou, sei lá, não sabe ler.

 Gaia
Tatuador respeitado de Natal a Europa, Diego Rodrigues vai 
bater asas para São Paulo.
Em julho, o bacanudo participa da Tattoo Week, maior 
convenção de tatuadores da América Latina, que rola no Frei 
Caneca.

Como convidado, mi bien. 

Sofridão
Eu gostaria de entender 
porque uma mãe, com 
um bebê de um mês nos 
braços, num domingo de 
sol causticante, é obrigada 
a sair de Extremoz para 
consultar seu filho, que 
tosse muito, em Natal.

Extremoz não tem hospital?
Não existe pediatra?
Não existe plantão?

Balde de água fria
Preguiça, grande, dessa 
história da tocha olímpica...
Tradição até é lindo... quando 
se tem uma política descente, 
uma gente nada carente e 
quando um país vive as mil 
maravilhas.
O que não é nosso caso.

Sei lá quantas pessoas numa 
delegação – todas pagas pelo 
povo brasileiro – prefeituras 
se exibindo em cerimônias 
choquézimas...
Fazer como na Copa, que 
deixou um legado de obras 
inacabadas e corrupção em 
muitas paisagens do Brasil: 
nenhum ouvido.

MARROM GLACÊ
Toda boa gente, energia boa que só, Pâmela Damásio distribui 

simpatias em noite de muita alegria pela cidade

DANCING DAYS
 Com binóculos a postos, 

o publicitário Rafael 
Pontes se joga no bom 
da vida, outra noite, na 

cidade

 SINHÁ MOÇA 
A arquiteta Ana Miriam, riso sempre terno e doce a sua volta...

 CHEIA DE CHARME 
Luiza Emerenciano esbanja 
candura em noite de muito 

bom gosto, vida, cores e 
arquitetura. Pronto: rimou!

SENHORA DO DESTINO
Embrulhada de Esperança, toda 
verde-tô-na-moda, Rita Albuquerque 
joga seus bons fluidos em encontro de 
muito bom gosto na cidade



16    /  NOVO  /  Natal, Quinta-Feira, 26 de Maio de 2016

Editor: Jalmir Oliveira      E-mail: jalmiroliveira@novojornal.jor.br

Cultura

Segundo dia do Festival Bossa & Jazz terá apresentações musicais no palco da Estação das 
Artes; evento depois segue para São Miguel do Gostoso no próximo fim de semana 

Mossoró recebe a bossa 
de Leila Pinheiro

O 
Fest Bossa & 
Jazz leva hoje 
para Mossoró, 
no palco da 
Estação das 

Artes, a bossa nova de Leila 
Pinheiro. Ela vai apresentar 
o repertório de canções que 
marcam seus 35 anos de 
carreira. No fim de semana, 
o festival segue para a praia 
de São Miguel de Gostoso. 
Já em agosto, os shows 
desembarcam em Natal.

Desde 1984, quando 
se transformou na grande 
revelação do Festival 
da Música Brasileira, 
Leila Pinheiro segue 
arrebanhando o público com 
voz afinadíssima.

O show traz no repertório 
o álbum “Por onde eu for”, 
de 2015, mas também 
traz grandes músicas do 
movimento bossa nova. 
Além de Leila Pinheiro, a 
Estação das Artes terá ainda 
apresentações de Artur 
Menezes, FrequênciA 2, Kelly 
Lira e Nídia Lira. 

O maior festival de 
jazz gratuito do Nordeste 
começou ontem em 
Mossoró e segue hoje, 
durante o feriado de Corpus 
Christi. Entre os dias 27 e 
29, o encontro acontece em 
São Miguel do Gostoso. A 
segunda etapa acontecerá 
nos dias 24 e 25 de agosto em 
Natal e de 26 a 29 de agosto 

de 2016, em Pipa. O evento 
conta com apresentações 
e oficinas musicais, 
como a construção de 
instrumentos musicais com 
materiais recicláveis, que foi 
organizado pelo músico e 
artesão Alexandre Ferro. 

A abertura dos shows 
ficou por conta da Brazuka 
Jazz, que convidou o músico 
Wilson Simoninha. Logo 
em seguida, o baixista Ney 
Conceição Quarteto trouxe 
o fusion para Mossoró. Logo 
após, subiram ao palco 
a atração internacional, 
a grupo de blues Shawn 
Holt and The Teardrops 
(EUA), formada pelo 
guitarrista Shawn Holt, 
Levi William (guitarra e 
vocais), Vern Taylor (bateria 
e vocais) e Russell Jackson 
(contrabaixo).

Em São Miguel do 
Gostoso, o público terá 
nomes como o da norte-rio-
grandense Dani Cruz (RN), 
o pianista, compositor e 
arranjador Hamleto Stamato 
convida Paulinho Trompete 
(RJ), a grande referência 
mundial do soul e do blues 
Willie Walker (EUA), o 
guitarrista potiguar Diego 
Brasil com Silvio Franco 
(bateria) e Erick Firmino 
(baixo), o reencontro do 
duo Leila Pinheiro (PA) 
e Roberto Menescal (RJ). 
E, para estender o fôlego, 

Moby Dick (RN) convida 
Flávio Guimarães (RJ) 
num repertório dançante e 
eclético.

Para aqueles que 
não gostam de esperar, 
apenas, para os grandes 

shows nos palcos, o Fest 
Bossa & Jazz com o SESC 
RN, preocupados com 
a sustentabilidade e a 
responsabilidade social, vão 
oferecer, tanto em Mossoró, 
quanto em São Miguel 

do Gostoso, oficinas de 
construção de instrumentos 
musicais com materiais 
recicláveis, ministradas pelo 
mestre, músico e artesão 
Alexandre Ferro.

Durante as etapas do 

festival em Mossoró e 
São Miguel do Gostoso, 
a Empresa Potiguar de 
Promoção Turística 
(Emprotur) promoveu 
fampress, ambos com 
recursos do RN Sustentável, 
com jornalistas de diferentes 
veículos da mídia nacional 
para cobrir o festival e 
também atrativos turísticos 
de Mossoró e cidades ao 
redor. “É uma aposta que 
fazemos na capital cultural 
do nosso Estado, que é 
Mossoró. A interiorização do 
turismo na região deve partir 
deste polo e acreditamos 
que um evento do porte 
do Fest Bossa tenha apelo 
turístico para atrair visitantes 
para a cidade e, de lá, para 
municípios vizinhos”, avaliou 
o secretário estadual de 
Turismo, Ruy Gaspar.

A presidente da 
Emprotur, Aninha Costa, 
enfatiza que esta famtour 
também inclui, além dos 
jornalistas, representantes 
de operadoras de viagem, 
como CVC, Flytour e 
Azul, além de jornalistas 
de alguns dos principais 
veículos especializados em 
turismo, como as revistas 
Mercado & Eventos e Qual 
Viagem. “A nossa intenção é 
que eles não só conheçam 
o roteiro, mas também 
coloquem o produto para ser 
comercializado”, encerra.

//leila Pinheiro traz canções de “Por onde eu for”, de 2015, mas também mostrará sucessos da Bossa Nova

O ex-Katinguelê 
Salgadinho retorna 
a Natal neste feriado 

de Corpus Christ para 
participar do Conexão Top 
Samba. A festa acontece no 
Espaço Camaleão, localizado 
em Cidade Verde. 

O pagodeiro será a 
atração principal da festa, 
prevista pra iniciar às 14h, 
mas que terá shows ainda 
das bandas locais bem 
conhecidas do público 
potiguar, como Novo Grito e 
Auto Estima.

Salgadinho foi líder 

do Katinguelê entre 1992 
e 2000. O grupo vendeu 
mais de quatro milhões 
de discos neste período – 
impulsionados pelo grande 
sucesso da música “Inaraí”, 
com a qual conseguiram 
disco de diamante. Em 
2008, ele produziu e dirigiu 
o CD e DVD, “A volta”, com 
o grupo Katinguelê sua 
banda de origem viajando 
por dois anos todo o Brasil, 
mas em 2010 ocorreu 
nova separação. Agora, ele 
excursiona com a turnê do 
disco “Leva um tempo”.

Segundo um dos 
organizadores, o cantor 
Flavio Xingu, a proposta 
é aproveitar a confortável 
estrutura do Espaço para 
fazer uma festa começando 
à tarde, com  boa música, 
feijoada e cerveja. "As 
pessoas que gostam de 
samba e pagode adoram 
eventos durante o dia e o 
espaço é arejado e muito 
agradável. Estamos fazendo 
uma decoração e iluminação 
especial e temos certeza 
que vamos estrear com uma 
grande festa", finaliza

// Música

Pagodeiro Salgadinho 
faz show hoje em Natal 

// Salgadinho, ex-Katinguelê: quatro milhões de discos vendidos 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

SERVIÇO

 Conexao Top Samba

Quem?
 Salgadinho, Novo 
Grito, Auto Estima

Onde? 
Espaço Camaleão, 
ao lado da toca do 
caranguejo, bairro 
de Cidade Verde. 
Ingressos à venda na 
Academia Top Gym 
(R$ 25)

O Coletivo 
mossoroense 
Repórter de Rua 

foi um dos ganhadores 
da edição 2015 do Prêmio 
Petrobras de Jornalismo. 
Com um ensaio fotográfico 
sobre a vida dos homens que 
trabalham na extração da 
palha de carnaúba na região 
do Vale do Açu, o fotógrafo 
Jean Lopes conquistou 
o prêmio na categoria 
Fotojornalismo Regional. O 
especial também foi publicado 
nas páginas do NOVO.

Ao todo, 1.255 reportagens 
foram inscritas na edição 
2015 do prêmio. O trabalho 
do Repórter de Rua concorreu 
com importantes veículos 
de comunicação do País. 
Para o fotógrafo Jean Lopes a 
conquista traz uma alegria 
imensa. "É muito importante 
ver o nosso trabalho no meio 
do material de tanta gente 
boa. Importante também ver 
que o Repórter de Rua vai 
conquistando seu espaço, 
mesmo sendo uma iniciativa 
independente", comentou.

O diretor do Repórter 
de Rua, jornalista Esdras 
Marchezan, considera 
o prêmio um momento 
importante para o jornalismo 
potiguar, principalmente 
o que é feito de forma 
independente. "Desde que 
surgiu, o Repórter de Rua 

tem conseguido espaços 
importantes no cenário 
jornalístico do Brasil. Ter 
mais um trabalho premiado 
assim, reforça nossa 
responsabilidade e mostra 
que é possível fazer um 
jornalismo de qualidade no 
interior do estado", reforça.

Com o mesmo ensaio 
(www.reporterderua.org/
bravos), Jean Lopes já 
havia vencido os prêmios 
Massey Fergusson de 
Jornalismo, Ministério 
Público do Trabalho de 
Jornalismo, Tribunal 

Regional do Trabalho 
de Jornalismo, e mais o 
Concurso Latinoamericano 
de Fotografia Documental 
Los Trabajos y los Dias 
(Colômbia).

Natural de Assu, Jean 
já conquistou mais de 60 
prêmios no Brasil e exterior. 
Seu trabalho já foi exposto 
em São Paulo, Rio de Janeiro, 
Argentina, Austria, México, 
dentre outros. 

O anúncio dos 
vencedores e entrega da 
premiação aconteceu no Rio 
de Janeiro.

// Fotografia

Coletivo Repórter de Rua 
conquista Prêmio Petrobras 
de Jornalismo

// Especial “Bravos” mostra a vida dos trabalhadores do Vale do açu

JEAN LOPES


